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«Человечество столкнулось 
с потерей ориентиров»
Испытание пандемией, сила государства и ответ недоброжелателям России — что значат  
заявления Владимира Путина на «Валдае»

Дмитрий Лару, Мария Васильева

П андемия COVID-19 доказала, что 
в самые кризисные времена на пер-

вый план выходит реакция на вызо-
вы со стороны государства. И имен-
но в таких ситуациях проявляется его 
дееспособность, заявил Владимир Пу-
тин, выступая на пленарной сессии XVII 
ежегодного заседания Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай». 
По мнению российского лидера, со-
временный мир требует координации 
усилий всех участников международ-
ных отношений, только так можно дать 
ответ на глобальные вызовы. При этом 
Владимир Путин отдельно остановился 
на важности контроля над вооружени-
ями, уважении суверенитета, сотрудни-
честве в кибербезопасности и решении 
региональных конфликтов. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
президент РФ затронул главные боле-
вые точки современных международ-
ных отношений. И своевременный от-
вет на заявления российского лидера 
со стороны мировых игроков позволил 
бы избежать новых катаклизмов и сни-
зить напряжение на планете.

�� СИЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

Коронавирусная инфекция внесла се-
рьёзные коррективы в проведение 
ежегодного заседания дискуссион-
ного клуба «Валдай». Организаторы 
были вынуждены перенести меропри-
ятие из солнечного Сочи в дождли-
вую и холодную Москву. Кроме того, 
COVID-19 не позволил мировым лиде-
рам принять участие в завер-
шающей пленарной сессии. 

Всё в заём, всё в семью
Кредитный портфель россиян превысил 19 трлн

Роза Алмакунова

О бъём кредитов, предоставленных 
гражданам, на 1 сентября составил 

19,06 трлн рублей, увеличившись с ана-
логичного периода 2019-го на 2,2 трлн 
рублей, следует из данных Центробанка, 
с которыми ознакомились «Известия». 
В регуляторе отмечают, что ключевым 
драйвером роста розничного портфеля 
остаётся ипотека. По оценкам кредит-
ного бюро «Эквифакс» и саморегулиру-
емой организации коллекторов НАПКА, 
на одного клиента кредитных учрежде-
ний сейчас приходится 1,55 долга против 
прошлогодних 1,5. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты видят ключевые риски 
для розничного кредитования не в увели-
чении объёма задолженности, а в росте 

безработицы и падении реальных дохо-
дов населения.

�� ГОНКА ТЕМПОВ

На 1 сентября этого года объём креди-
тования населения увеличился пример-
но на 12% и достиг 19,06 трлн рублей про-
тив прошлогодних 16,8 трлн. По данным, 
представленным на сайте ЦБ, кредиты 
физлиц активно увеличиваются с июля, 
ежемесячно превышая 300 млрд рублей. 
В отчёте регулятора отмечается, что ипо-
тека остаётся ключевым драйвером ро-
ста розничного портфеля банков.

Динамика объёмов кредитования, 
представленная ЦБ, сопоставима с дан-
ными по клиентам «Эквифак-
са» и НАПКА. 

В НОМЕРЕ

Не вышли из тени
Зарплаты снизились на 10% из-за сжатия  
серых схем

Анна Каледина

Э ксперты объяснили главный пара-
докс периода пандемии — почему 

официальная статистика показывает 
рост зарплат, а люди заявляют об их сни-
жении. Причина — в сжатии серых схем 
оплаты труда на 10%, оценили в РЭУ име-
ни Плеханова. Учитывая, что доля тене-
вого бизнеса составляет чуть меньше 
13% ВВП, россияне могли недополучить 
в конвертах порядка 1,3 трлн рублей. Как 
отмечают эксперты, традиционно таких 
сотрудников больше всего в торговле, 
сфере недвижимости и ресторанном 
бизнесе, по которым к тому же серьёзно 
ударили ограничительные меры. А офи-
циальная статистика отражает положе-
ние с заработками в госсекторе и круп-
нейших индустриях, за исключением 
пассажирского транспорта.

�� КОРОНАВИРУСНАЯ 
ЭКОНОМИЯ

Если посмотреть на данные офици-
альной статистики, то ситуация с за-
работками в стране обстоит лучше, чем 
можно было ожидать в период панде-
мии и связанных с ней ограничитель-
ных мер. В январе–августе 2020-го сред-
няя номинальная «получка» выросла 
в годовом выражении на 5,6% и соста-
вила почти 47,7 тыс. рублей, сообщил 
на днях Росстат.

Эти данные плохо коррелируют-
ся с данными опросов общественного 
мнения, обратили внимание в РЭУ име-
ни Плеханова. По словам доцента базо-
вой кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Развитие человеческого 
капитала» Людмилы Ивановой-Швец, 
в период пандемии о снижении своих 
заработков заявили более трети росси-
ян. Как объяснить такой парадокс? Экс-
перт полагает, что всё дело в том, что 
в некоторых секторах, где в наиболь-
шей степени распространена «конверт-
ная» оплата труда, работодатели сокра-
тили выплаты.

Официальная же статистика в зна-
чительной степени отражает картину, 
сложившуюся в госсекторе и крупней-
ших индустриях, за исключением пас-
сажирского транспорта, уточнил глав-
ный экономист рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Антон Табах.

— Провал, который пришёлся на вто-
рой квартал, сильно ударил по сфере ус-
луг и малому бизнесу, — подчеркнул он.

В условиях ограничений многие 
компании, вовлечённые в теневой сек-
тор, были вынуждены сокращать вы-
платы работникам, считают 
эксперты.

Без четверти век

Валентина Матвиенко

Председатель Совета Федерации

В мае международное сообщество 
отметило 75-летие Победы над на-

цизмом, 24 октября отмечается 75-ле-
тие создания Организации Объединён-
ных Наций. События, не просто стоящие 
близко во времени, но и тесно связан-
ные друг с другом. Эта связь чётко запе-
чатлена в словах, с которых начинается 
Устав ООН: мы, народы планеты, созда-
ём Организацию Объединённых Наций, 
«преисполненные решимости избавить 
грядущие поколения от бедствий войны, 
дважды в нашей жизни принесшей чело-
вечеству невыразимое горе...».

К сожалению, мир и поныне не сво-
боден от вооружённых конфликтов. 
Тем не менее свою главную задачу, 
ради решения которой она создава-
лась, Организация Объединённых На-
ций выполняет. Три четверти века 

человечество не знает войны, сопо-
ставимой с теми двумя самыми смер-
тоносными в истории, которые при-
шлись на первую половину XX века. 
Выступая на юбилейной сессии ООН, 
президент России Владимир Путин 
особо подчеркнул этот момент. «При 
всех сложностях периода холодной 
войны, кардинальных геополитиче-
ских сдвигах, при сегодняшних хитро-
сплетениях мировой политики ООН 
достойно выполняет свою главную 
миссию — беречь мир, содействовать 
устойчивому развитию народов и кон-
тинентов, помогать в преодолении ло-
кальных кризисов», — сказал он. Устав 
организации, подчеркнул президент, 
остаётся главным источником меж-
дународного права. Тем самым рос-
сийский лидер подвёл итог 75-летней 
деятельности ООН, и итог этот наша 
страна, стоявшая у истоков основания 
организации, оценивает позитивно.

В юбилейный год принято 
не только бросать взгляд в прошлое, 
но и вглядываться в настоящее и бу-
дущее. Отдавая должное сделанному, 
мы вместе с тем в полной мере отдаём 
себе отчёт в том, что ООН нуждается 
в совершенствовании. Когда органи-
зация создавалась, в неё вошло 51 го-
сударство, сейчас — 193, и они очень 
разные. Изменились и другие состав-
ляющие жизни человечества — тех-
нологические, производственные, со-
циальные, культурные, духовные, 
экологические. Возникли новые цент-
ры экономической, полити-
ческой и военной мощи. 
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Извне политики
Зачем глава СВР нанёс визит в Минск

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

Э кономическая интеграция Москвы 
и Минска ускорится после проведе-

ния конституционной реформы в Бело-
руссии, заявили «Известиям» в парламен-
те республики. 22 октября союзнические 
отношения обсудили президент Алек-
сандр Лукашенко и глава Службы внеш-
ней разведки (СВР) РФ Сергей Нарыш-
кин. Как уточнили «Известиям» в Госдуме, 
визит главы СВР в республику мог быть 
связан с вопросами внешнего вме-
шательства в белорусскую политику. 
А опрошенные «Известиями» эксперты 
пояснили, что Нарышкин, скорее всего, 
предупредил Лукашенко о готовящих-
ся в стране провокациях — на 25 октя-
бря в Минске запланированы очередные 
акции протеста. Сам глава СВР действи-
тельно рассказал о попытках повлиять 
на ситуацию в Белоруссии извне, но под-
черкнул, что обсуждалось и укрепле-
ние сотрудничества в разных сферах, 
не только по линии спецслужб.

«Наша встреча произведёт в насто-
ящий момент какой-то соответствую-
щий взрыв в СМИ, особенно в интер-
нете» — такими словами президент 
Белоруссии Александр Лукашенко на-
чал встречу с главой СВР Сергеем На-
рышкиным в Минске.

— В этом бешеном мире, особен-
но ошалевшем от этой пандемии и так 
далее, друзей у нас немного, будем го-
ворить откровенно. У всех интерес 
к нам — к России, Беларуси. Мы должны 
реагировать. Поэтому, думаю, мы о мно-
гом договоримся — о совместной рабо-
те во благо наших народов, — отметил 
лидер республики.

Он при этом подчеркнул, что «обста-
новка вокруг нас (Союзного государ-
ства) непростая» и поблагодарил Сергея 
Нарышкина за предоставление инфор-
мации по линии спецслужб.

Глава СВР свою беседу с белорус-
ским лидером описал кратко: «Состо-
ялся обстоятельный разговор, каса-
ющийся союзнических отношений, 
концентрации усилий на вопросах без-
опасности. Обсуждалось и укрепле-
ние сотрудничества в разных сферах, 
не только по линии спецслужб».

— Мы видим стремление неконсти-
туционными методами попытаться 
изменить существующее устройство, 
существующую политическую власть, — 
заметил Сергей Нарышкин. — Это вли-
яние небескорыстное... Реформа Кон-
ституции, начало которой положено, 

даст ответы на многие вопросы. Но при 
этом необходимость сохранить ста-
бильность — это крайне важное условие 
для развития государства и общества.

Коснулся глава СВР, также возглав-
ляющий Российское историческое об-
щество, и вопросов Второй мировой 
войны, подчеркнув: Россия и Белорус-
сия не позволят переписать её итоги.

Во второй половине дня в Минске 
также состоялось совместное заседа-
ние коллегий СВР и КГБ Белоруссии, его 
подробности прессе не разглашались.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что поезд-
ка Нарышкина в Минск — «совершен-
но нормальное взаимодействие в рам-
ках Союзного государства» и «это никак 
не связано с событиями в Белоруссии».

В Госдуме «Известиям» уточни-
ли, что визит главы СВР в республику 
мог быть связан с вопросами внешне-
го вмешательства в белорусскую по-
литику — в частности, со стороны США 
и других стран НАТО. Российская раз-
ведка располагает неопровержимыми 
доказательствами того, что Запад пы-
тается раскачать ситуацию в Минске, 
эта информация наверняка была пере-
дана в ходе личной беседы главы СВР 
и президента Белоруссии, подчеркнул 
в беседе с «Известиями» первый зам-
пред комитета ГД по делам СНГ, связям 
с соотечественниками и евразийской 
интеграции Виктор Водолацкий.

— У России и Белоруссии единый 
контур безопасности, общая граница 
Союзного государства. Потому и по-
надобился визит Сергея Нарышкина 
в Минск, чтобы обсудить вопросы ста-
бильности в республике, предупредить 

президента Белоруссии о готовящихся 
провокациях со стороны Запада, — до-
пустил он.

Виктор Водолацкий добавил, что 
Москва и Минск не обсуждают закры-
тие авиасообщения на фоне вспышки 
пандемии. По словам политика, минз-
дравы и санитарные ведомства обеих 
стран ведут постоянный диалог на эту 
тему, однако текущая ситуация с забо-
леванием остаётся контролируемой.

— Причин для полного закрытия 
сообщения между РФ и Белоруссией 
нет. Пик, который мы сейчас наблю-
даем в обеих странах, был ожидаем, 
мы к нему подготовлены. К тому же 
в ближайшее время завершится тре-
тий этап испытаний российской вак-
цины против COVID-19, она будет по-
ставляться не только в субъекты РФ, 
но и в Белоруссию, — напомнил политик.

Одной из тем обсуждения в беседе 
Нарышкина и Лукашенко стала даль-
нейшая интеграция в рамках Союзного 
государства. В ближайшее время сле-
дует ожидать её ускорения в налоговой 
и банковской сферах, заявил «Извес-
тиям» глава международного комите-
та палаты представителей парламента 
Белоруссии Андрей Савиных.

— Сейчас идёт выработка условий, 
которые позволят сблизить хозяй-
ственные отношения РФ и Беларуси 
во всех сферах, особенно в финансовом 
секторе. Интеграция только ускорит-
ся после конституционной реформы, 
которую планирует провести прези-
дент республики. Но ускорению бу-
дет способствовать не столько сама 
реформа, сколько логика построения 
собственного макрорегиона Союзно-

«Человечество столкнулось с потерей    ориентиров»
Испытание пандемией, сила государства и ответ недоброжелателям России — что значат заявления Владимира Путина            на «Валдае»
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Уступки боем

Татьяна Байкова

Редактор отдела внутренней и внешней 
политики «Известий»

П ремьер-министр Армении Никол 
Пашинян на днях заявил о том, что 

«на данный момент дипломатическо-
го решения конфликта в Карабахе 
нет». Что логично вызвало бурю эмо-
ций у стран, которые задействованы 
в урегулировании этого кризиса мир-
ным путём, — и у России в частности. 
Но ведь если подумать, вся история 
развития отношений Армении и Азер-
байджана за последние годы этот те-
зис только подтверждала.

Урегулировать конфликт пыта-
ются с 1991 года. Однако даже по-
сле заключения соглашений о пе-
ремирии, Бишкекского протокола, 
подписания мадридского докумен-
та и многого другого (на что тра-
тилось много сил международных 
посредников, включая Россию) за-
канчивалось всё срывом.

Мы помним четырёхднев-
ную войну в апреле 2016 года, ког-
да были убиты и ранены не только 
солдаты обеих сторон конфликта: 
пострадали и местные жители Ка-
рабаха. Тогда Москве удалось ути-
хомирить Ереван и Баку и посадить 
их за стол переговоров.

Судя по интенсивности обстре-
лов и одновременно с этим по-
пыток установить бессрочное 
перемирие (их было уже две), та-
кой подход, как четыре года на-
зад, больше не устраивает ни одну 
из сторон. И, как правильно от-
метили после последнего визита 
глав МИД Армении и Азербайджа-
на в Москву некоторые политоло-
ги, то, что представители обеих 
стран два раза за последние две не-
дели побывали в российской сто-
лице, не означает нахождения ком-
промисса.

Мнение о том, что попытки най-
ти решение этого кризиса не увен-
чались успехом, подтверждают 
не только заявления первых лиц 
Армении. Такие же слова звучат 
из Азербайджана. Не так давно ли-
дер закавказской республики Иль-
хам Алиев заявил: конфликт оста-
ётся «военно-политическим». Тем 
более при поддержке такого сильно-
го союзника, как Анкара, они не го-
товы будут отступать. Последние 
заявления Реджепа Тайипа Эрдога-
на в духе Ататюрка также не внуша-
ют оптимизма.

В Баку настаивают на переда-
че под контроль республики семи 
районов вокруг Нагорного Караба-
ха — Кельбаджарского, Лачинско-
го, Кубатлинского, Джебраильского, 
Зангеланского, Агдамского и Физу-
линского.

Власти Азербайджана и в ходе 
последнего противостояния 
не устают напоминать об обяза-
тельствах по передаче этих терри-
торий, ведь они были прописаны 
среди прочего (временный статус 
Нагорного Карабаха, самоуправле-
ние, права беженцев на возвраще-
ние в места прежнего пребывания) 
в 2007 году как раз в мадридском до-
кументе по Карабаху.

В своём обращении к нации Ни-
кол Пашинян 14 октября рассказал, 
что Баку предлагал разменять эти 
семь районов на объявление пере-
мирия. При этом Азербайджан на-
стаивает на том, чтобы данный во-
прос не был увязан со статусом 

Карабаха, который может быть ре-
шён только после возвращения ре-
гиона в состав республики. В Ере-
ване выступили категорически 
против подобных разменов.

Компромисс, а соответствен-
но и реальный режим прекращения 
огня без срывов может сложиться 
лишь в случае уступок с обеих сто-
рон, причём очень существенных: 
Еревану придётся рассмотреть воз-
можность передачи части указан-
ных районов Баку. При этом Азер-
байджан не может рассчитывать 
на то, что Карабах таким же образом 
вернётся под его контроль. Это оче-
видно.

Как мы помним, в апреле 
2016 года Россия сыграла роль ос-
новного медиатора переговоров во-
инствующих государств. Сначала 
в Москве прошла встреча глав ген-
штабов ВС Армении и Азербайджа-
на, на которой удалось достичь до-
говорённости о прекращении огня 
на линии соприкосновения. Прав-
да, даже после этого стороны об-
виняли друг друга в систематиче-
ских нарушениях. Окончательно 
дипломатический успех закре-
пила встреча Владимира Пути-
на с главами двух конфликтую-
щих стран — она состоялась в июне 
в Санкт-Петербурге.

Возможно, и в этот раз Россия 
сможет найти приемлемое реше-
ние сразу для двух своих союзников. 
Тем более среди всех этих порой 
противоречивых заявлений с обеих 
сторон недавно прозвучало и здра-
вое желание встретиться в Москве 
на уровне лидеров.

Правда, тут вступает в дипло-
матическую игру ещё одно обсто-
ятельство. Уже 23 октября в Ва-
шингтоне госсекретарь США Майк 
Помпео лично поговорит с глава-
ми МИД Армении и Азербайджана. 
Штаты наравне с Россией и Франци-
ей — сопредседатели Минской груп-
пы ОБСЕ. Америка не раз заявляла 
о желании способствовать мир-
ному урегулированию конфликта, 
и тут у всех трёх посредников, как 
это нечасто бывает, позиции в це-
лом совпадают. Однако окажутся ли 
вашингтонские переговоры вспомо-
гательным элементом для москов-
ских соглашений или же США попы-
таются перетянуть миротворческое 
одеяло на себя — покажут время 
и ситуация на земле. А на земле пока 
по-прежнему горячо.

МНЕНИЕ  

« ВОЗМОЖНО, 
И В ЭТОТ РАЗ 
РОССИЯ СМО-

ЖЕТ НАЙТИ ПРИЕМЛЕМОЕ 
РЕШЕНИЕ СРАЗУ ДЛЯ ДВУХ 
СВОИХ СОЮЗНИКОВ. ТЕМ 
БОЛЕЕ СРЕДИ ВСЕХ ЭТИХ 
ПОРОЙ ПРОТИВОРЕЧИВЫХ 
ЗАЯВЛЕНИЙ С ОБЕИХ СТО-
РОН НЕДАВНО ПРОЗВУЧА-
ЛО И ЗДРАВОЕ ЖЕЛАНИЕ 
ВСТРЕТИТЬСЯ В МОСКВЕ 
НА УРОВНЕ ЛИДЕРОВ
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A Хотя ещё в прошлом году по-
чётными гостями итоговой 

дискуссии помимо российского прези-
дента были руководители Азербайд-
жана, Иордании, Казахстана и Филип-
пин. На фоне роста заболеваемости 
в стране воздержался от личного посе-
щения Центра международной торгов-
ли, где с 20 по 22 октября проходил фо-
рум, и Владимир Путин. Тем не менее 
российский лидер всё же принял уча-
стие в дискуссии, хотя и дистанционно.

Сессия, модератором которой вновь 
стал политолог Фёдор Лукьянов, старто-
вала с длительной вступительной речи 
президента. Глава государства поста-
рался с первых минут донести до слуша-
телей своё видение международных от-
ношений, на которые влияет пандемия.

— Человечество достигло очень вы-
сокого технологического и социаль-
но-экономического уровня и вместе 
с тем столкнулось с утратой, размы-
ванием нравственных ценностей, по-
терей ориентиров и ощущения смысла 
существования, если хотите, миссии 
человека на планете Земля, — заявил 
Владимир Путин.  — Такой кризис 
не разрешается при помощи дипло-
матических переговоров или даже 
созыва крупной международной кон-
ференции. Он требует переоценки 
приоритетов и переосмысления це-
лей. И начинать надо с себя — с каж-
дого человека, сообщества, государ-
ства, а уже потом бороться за мировое 
устройство. Пандемия коронавируса, 
переживаемая в этом году, может по-
служить своеобразной точкой отсчё-
та для такой трансформации.

По его словам, борьба с COVID-19 по-
казала, что эффективно действовать 
в кризисной ситуации может только де-
еспособное государство. Происходит 
это вопреки рассуждениям тех, кто счи-
тает, что роль государства в глобальном 
мире сокращается, а в перспективе оно 
и вовсе будет заменено другими форма-
ми социальной организации.

В недавнем прошлом государства 
стремились сохранить влияние на сво-
их граждан, бизнес и ресурсы, отме-
тил в беседе с «Известиями» президент 
фонда Observer Research Foundation 
Самир Саран. Уже тогда можно было 

столкнуться с популистским отрица-
нием глобализации и глобальных ин-
ститутов, добавил эксперт.

— Пандемия лишь усилила эту тен-
денцию, — заявил он. — Мы видим, что 
во время этого кризиса люди воспри-
нимают правительства как главных от-
ветчиков и соответственно ожидания 
от них выше. В этих условиях эффек-
тивные правительства могут повысить 
свою легитимность, а слабые — стол-
кнуться с негативной реакцией.

Владимир Путин подчеркнул, что 
сильное государство — базовое усло-
вие для развития России. При этом сила 
заключается не в тотальном контроле 
или жёсткости правоохранительных 
органов, не в вытеснении частной ини-
циативы или ущемлении гражданской 
активности и даже не в мощи воору-
жённых сил и оборонного потенциала, 
а в доверии граждан, уверен президент.

По его словам, гражданское обще-
ство сыграет ключевую роль в про-
грессе страны, поэтому важно при-
слушиваться к запросам со стороны 
людей. Однако нельзя забывать и о по-
пытках вмешательства иностранных 
сил, которые порой могут прикры-
ваться голосом народа. На этом фоне 
российский лидер строго высказал-
ся против каких-либо попыток импор-
тировать демократические ценности.

— Мы видим, как функционируют та-
кие завозные модели демократии. Это 
просто оболочка, фикция, как прави-
ло, фикция, лишённая внутреннего со-
держания, даже подобия суверенитета. 
У народа там, где реализуется подоб-
ная схема, реально ничего не спраши-
вают. А соответствующие руково-
дители — это не более чем вассалы. 
А за вассала, как известно, всё решает 
господин, — сказал президент.

Особое внимание Владимир Пу-
тин уделил важности сотрудниче-
ства и выстраивания доверительных 
отношений на мировой арене. По его 
мнению, при всей современной раз-
дробленности международной жиз-
ни есть задачи, для решения которых 
недостаточно объединения потенци-
ала отдельных, даже очень влиятель-
ных государств. В частности, речь идёт 
о противодействии терроризму и раз-
решении острых региональных кон-
фликтов, обеспечении глобального 
экономического развития и борьбе 
с бедностью. Кроме того, российский 
лидер призвал к сотрудничеству в об-
ласти кибербезопасности.

— При этом, подчеркну, конкуренция 
сейчас носит, как правило, гибридный 
характер, затрагивает все сферы, в том 
числе только формирующиеся. Поэ-
тому и доверие требуется укреплять 

повсеместно. В этом смысле кибер-
пространство может послужить пло-
щадкой для апробирования этих мер, — 
сказал Владимир Путин.

Президент России говорит о по-
пытках найти совместный путь ре-
шения проблем кибербезопасности 
посредством диалога, а не на расстоя-
нии вытянутой руки с помощью санк-
ций, заявил «Известиям» заслужен-
ный профессор кафедры политологии 
Колумбийского университета и ди-
ректор Евроатлантической инициа-
тивы в области безопасности Роберт 
Легвольд. Для решения этого кризи-
са необходимо взаимное доверие, от-
метил он.

Затронул президент и тему посто-
янного давления на Россию со сторо-
ны западных государств. По его мне-
нию, все попытки негативно повлиять 
на развитие страны тщетны.

— И укрепляя нашу страну, глядя 
на то, что происходит в мире, в дру-
гих странах, хочу сказать тем, кто ещё 
ждёт постепенного затухания России: 
нас в этом случае беспокоит только 
одно — как бы не простудиться на ва-
ших похоронах, — заявил он.

�� СОТРУДНИЧЕСТВО 
И НЕВМЕШАТЕЛЬСТВО

После выступления президента ме-
роприятие перешло к свободной дис-
куссии, когда глава государства отве-
чал на вопросы экспертов. Так, одной 
из тем стало будущее Договора СНВ-III 
и вопрос контроля над вооружениями 
в целом. По мнению Владимира Путина, 
Москва «не цепляется за этот договор», 
поскольку безопасность РФ от этого 
не пострадает. Российский лидер при-
звал Вашингтон к прямому и профес-
сиональному разговору на эту тему. 
Российская сторона готова обсуждать 
включение в договорённости нового 
вида вооружений и подключение Китая.

— На нас только не нужно перекла-
дывать ответственность за то, чтобы 
сделать этот договор многосторонним. 
Если кто-то хочет так сделать — пускай 
этого и добивается, мы же не возража-
ем, — сказал Владимир Путин.

Нет никаких сомнений, что мы уже 
находимся на ранних этапах усиленной 
гонки вооружений между США и Росси-
ей, а также Америкой и Китаем, заявил 
«Известиям» политолог Роберт Лег-
вольд. Он пояснил: официальные док-
трины США, включая «Обзор ядерной 
политики» и «Национальную страте-
гию», доказывают возвращение конку-
ренции великих держав, Россия в ответ 
продолжила свою программу модер-
низации вооружённых сил, в том чис-
ле в ядерной области. Однако, по мне-
нию профессора, в настоящий момент 
эскалации препятствуют экономиче-
ские ограничения. Страны не в состо-
янии участвовать в полномасштабной 
гонке ни в области обычных вооруже-
ний, ни в ядерной сфере, считает он.

— Что касается СНВ-III, если к вла-
сти придёт Джо Байден, вероятно, 
мы достигнем продления договора 
как минимум на один год. Важно на-

чать изучать, какой вид контроля над 
ядерными вооружениями у нас может 
быть на двусторонней основе, учиты-
вая многополярность ядерного мира, — 
подытожил эксперт.

Обсуждалась во время дискуссии 
также ситуация в Нагорном Карабахе 
и в целом на постсоветском простран-
стве, которое всё больше напоминает 
пороховую бочку. Президент напом-
нил, что для Москвы Армения и Азер-
байджан — равные партнёры. Хотя сто-
ит отметить, что Ереван всё же входит 
в ОДКБ и защищён Договором о кол-
лективной безопасности. Владимир 
Путин подчеркнул, что ситуация в На-
горном Карабахе — огромная трагедия.

— За десять лет войны в Афганиста-
не в Советской армии погибли 13 тыс. 
А здесь за такой короткий промежуток 

времени уже почти пять. А сколько ра-
неных, сколько людей страдает, сколь-
ко детей, — сказал он.

По словам президента, сейчас важ-
но найти приемлемые компромиссы 
для Еревана и Баку. Между тем в экс-
пертных кругах считают, что камнем 
преткновения для выхода из кризиса 
могут стать действия Турции, кото-
рая откровенно поддерживает Азер-
байджан.

— Сейчас руководство Турции наста-
ивает на военном решении конфликта 
в Карабахе, что не отвечает интересам 
России. Реджеп Тайип Эрдоган настра-
ивает Баку так, чтобы они шли до по-
бедного конца, — заявил «Известиям» 
турецкий политолог Керим Хас.

Эксперт отметил, что отправка ту-
рецкими властями в зону конфликта 
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« УКРЕПЛЯЯ НАШУ СТРАНУ, ГЛЯДЯ НА ТО, ЧТО ПРОИС-
ХОДИТ В МИРЕ, В ДРУГИХ СТРАНАХ, ХОЧУ СКАЗАТЬ 
ТЕМ, КТО ЕЩЁ ЖДЁТ ПОСТЕПЕННОГО ЗАТУХАНИЯ 

РОССИИ: НАС В ЭТОМ СЛУЧАЕ БЕСПОКОИТ ТОЛЬКО ОДНО — 
КАК БЫ НЕ ПРОСТУДИТЬСЯ НА ВАШИХ ПОХОРОНАХ
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Одним Махом
Российская ПВО научилась сбивать гиперзвуковые ракеты

Роман Крецул, Алексей Рамм

Российские войска получили защиту 
от гиперзвуковых ракет. Завершён 

комплекс испытаний зенитно-ракет-
ной системы С-300В4. В ходе тестовых 
пусков подтвердилось, что она способна 
поражать не только современные цели, 
но и те объекты, работы над которыми 
за рубежом ещё далеки от завершения. 
В частности, речь об оперативно-так-
тическом, а главное — о гиперзвуковом 
оружии. Об успехах в его создании регу-
лярно заявляет Дональд Трамп. По сло-
вам экспертов, «трёхсотые» ЗРС, осна-
щённые новейшими ракетами, обеспечат 
надёжную защиту от зарубежных разра-
боток на 10–15 лет вперёд.

�� ЗАЩИТА ОТ SUPER

Испытания С-300В4 проходили в не-
сколько этапов, в том числе в рамках 
учений «Кавказ-2020», сообщили ис-
точники «Известий» в военном ведом-
стве. В настоящее время они заверше-
ны. Зенитная система подтвердила свои 
возможности перехватывать перспек-
тивные разработки: оперативно-такти-
ческие и гиперзвуковые ракеты.

Способность поражать гиперзву-
ковые цели «трёхсотый» комплекс по-
лучил благодаря новому, созданному 
специально для него боеприпасу. Ранее 
Минобороны сообщило: «Новейшая 
ракета ЗРС С-300В4 имеет гиперзвуко-
вую скорость, что позволяет гаранти-
рованно уничтожать различные цели, 
в том числе крылатые и оперативно-
тактические ракеты. ЗРС данного типа 
поражают все современные и перспек-
тивные средства воздушно-космиче-
ского нападения противника на даль-
ностях до 400 км».

Сегодня гиперзвуковое оружие есть 
только у России. В зарубежных странах 
оно находится на стадии разработки. 
Но средства обороны всегда создают-
ся с перспективой на 10–15 лет — что-
бы защитить не только от современных 
средств нападения, но и от тех, что по-
явятся в будущем, рассказал «Извес-
тиям» бывший замглавкома ВВС по во-
просам Объединённой системы ПВО 
СНГ генерал-лейтенант Айтеч Бижев.

— Серия комплексов С-300В2 и С-300В4 
изначально разрабатывалась для про-
тиворакетной обороны на театре воен-
ных действий, — пояснил он. — Сейчас 
испытывается ракета нового поколе-
ния, которая на долгие годы обеспе-

чит надёжную защиту от современных 
и перспективных видов вооружения. 
У вероятного противника шансов нет. 
А что касается американских заявлений 
об их гиперзвуковом оружии, то этих 
разработок ещё никто не видел в деле.

В этом году Трамп неоднократно за-
являл, что у Америки есть «супер-пупер 
ракета» (super-duper missile), скорость 
которой превышает звуковую в 17 раз. 
Российская разработка, по утвержде-
нию Трампа, достигает пяти скоростей 
звука, а Китай создаёт изделие со скоро-
стью, в 5–6 раз превышающей звуковую.

Пентагон подтвердил слова прези-
дента, заявив, что они ведут работы 
по созданию линейки сверхзвуковых 
ракет, «чтобы противостоять нашим 
оппонентам». Впрочем, утверждения 
о 17-кратном превышении скорости зву-
ка пока никак не подтвердились. В на-
чале сентября американское военное 
ведомство отчиталось об успешных ис-
пытаниях прототипов гиперзвуково-
го оружия. При этом командование ВС 
США признавало, что отстаёт в этой об-
ласти от России и Китая.

В середине октября американский 
журнал Air Force Magazine впервые на-
звал некоторые официальные характе-
ристики перспективной гиперзвуковой 
ракеты авиационного базирования 
AGM-183A ARRW, которую разрабатыва-
ет компания Lockheed Martin. Директор 
по стратегическим планам, программам 
и требованиям стратегического коман-
дования ВВС США генерал-майор Эн-

дрю Гебара заявил изданию, что изделие 
может за 10–12 минут пролететь тысячу 
миль (примерно 1,6 тыс. км). То есть аме-
риканская разработка движется со ско-
ростью примерно 6,5–8 Махов.

�� БЫСТРАЯ, САМОНАВОДЯЩАЯСЯ

С-300В4 считается прорывным ком-
плексом защиты от любых видов воз-
душного нападения. Возможности этой 
ЗРС позволяют прикрывать от ударов 
с воздуха в два-три раза бо`льшую пло-
щадь, чем может классическая «трёх-
сотка». Это заметно отодвигает зону 
поражения воздушных целей. Новые 
системы могут гарантированно пере-
хватывать головные части ракет сред-
ней дальности. В составе ЗРС есть спе-
циальные узконаправленные радары 
и пусковые установки с возможностью 
поражать баллистические ракеты.

В состав комплекса С-300В4, судя 
по открытым источникам, входит два 
типа ракет: средней дальности с ради-
усом действия 100–120 км и большой 
дальности, способные поражать цели 
на расстояние более 200 км. Именно 
последние изделия могли быть модер-
низированы до таких характеристик, 
которые позволяют поражать гиперз-
вуковые цели, предполагает редактор 
портала MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Возможностью перехватывать опе-
ративно-тактические ракеты облада-
ла ещё предыдущая модификация ком-
плекса С-300В, — рассказал он. — Сейчас 

номенклатура целей расширена. Во-
первых, за счёт модернизации обору-
дования, в частности РЛС и командного 
пункта. А во-вторых, за счёт более со-
временных ракет. У них и топливо эф-
фективнее, и аппаратная часть систе-
мы управления совершеннее.

По словам Дмитрия Корнева, основ-
ная проблема перехвата гиперзвуко-
вых аппаратов заключается не только 
в их скорости, но и в том, что они идут 
на относительно малой высоте и манев-
рируют. Если баллистическую ракету 
можно обнаружить за несколько ты-
сяч километров, когда она поднимает-
ся на высоту, то низколетящий объект 
будет обнаружен гораздо позднее и вре-
мени на реагирование останется мало.

— Система перехвата гиперзвуко-
вых аппаратов должна быть очень бы-
строй, — пояснил эксперт. — Это отно-
сится прежде всего к вычислительным 
комплексам и системам управления 
и обнаружения. Кроме того, ракета, вы-
пущенная по маневрирующей цели, 
должна будет сама маневрировать, 
причём с ещё большими перегрузка-
ми. Иначе она просто не сможет повер-
нуть в сторону изменившего направ-
ление полёта объекта.

По мнению эксперта, большую роль 
здесь играет система наведения. На-
земные средства для этого не очень 
подходят. Несмотря на то что переда-
ча данных между ними и ракетой зани-
мает доли секунды, это недопустимо 
большое время, когда речь о перехва-
те гиперзвукового изделия. Поэтому 
боеприпас должен быть самонаводя-
щимся. В перспективе они смогут ос-
нащаться несколькими поражающими 
элементами, которые будут разлетать-
ся по разным траекториям, предполо-
жил Дмитрий Корнев.

Модификация С-300В4 поступила 
на вооружение Сухопутных войск ПВО 
в 2014 году. Обновлённая версия стала 
полностью цифровой. Она способна 
одновременно обстреливать и гаран-
тированно поражать 24 аэродинами-
ческие цели, включая малозаметные 
объекты, в том числе самолёты-не-
видимки, или 16 баллистических ра-
кет, летящих со скоростью до 4500 м/с. 
Дальность поражения — 400 км.

На сегодня это самая дальнобойная 
система в своём классе. В неё заложен 
большой потенциал для модерниза-
ции. В перспективе новые возможно-
сти позволят поражать и гиперзвуко-
вые летательные аппараты.

«Человечество столкнулось с потерей    ориентиров»
Испытание пандемией, сила государства и ответ недоброжелателям России — что значат заявления Владимира Путина            на «Валдае»

 Новости

Без четверти век
A Мир становится всё бо-

лее сложным, многомер-
ным, многополярным. ООН просто 
обязана адаптироваться к новым ре-
алиям, и непримиримых противни-
ков её реформирования в междуна-
родном сообществе нет. Но вот что 
касается характера, содержания ре-
форм, то здесь консенсус отсутству-
ет. И не похоже, что он в скором вре-
мени возникнет.

Позиция России в этом вопро-
се однозначная и последовательная. 
Мы сознаём необходимость совер-
шенствования ООН и вместе с тем 
считаем, что любые шаги в этом на-
правлении должны быть тщательно 
продуманными и взвешенными.

В нашей стране хорошо помнят, 
в каких условиях возникла органи-
зация, во имя каких целей она соз-
давалась, какие надежды связыва-
лись с её становлением. А потому для 
нас в корне неприемлемы любые но-
вации, если они сопряжены с риском 
ослабления роли ООН как гаранта 
мира и безопасности. Категорически 
против мы и любых реформ, если они 
посягают на такие фундаменталь-
ные принципы международных от-
ношений, как уважение суверени-
тета государств, невмешательство 
в их внутренние дела, право народов 
самостоятельно определять свою 
судьбу, урегулирование всех разно-
гласий исключительно политиче-
ским путём. Эти принципы доказали 
свою универсальность и действен-
ность. Их сохранение и утверждение 
в мировой политике оплачено стра-
даниями, смертями десятков милли-
онов людей. Отказ от них чреват ри-
ском повторения трагедии.

Однако иные государства, поли-
тики не считаются с этим, наруша-
ют международное право, вводят 
санкции в обход Устава ООН, соз-
дают структуры, призванные пере-
хватить, «приватизировать» её пол-
номочия и функции. В основе такой 
практики лежит стремление правя-
щих кругов ряда государств к миро-
вой гегемонии, получению односто-
ронних выгод. Ничего хорошего она 
не приносит. Красноречивое тому 
свидетельство — рост потенциа-
ла конфликтности, усиление турбу-
лентности как в мировой политике, 
так и в мировой экономике, усилива-
ющееся ощущение нестабильности 

настоящего и непредсказуемости бу-
дущего.

Ответственность за такой ход со-
бытий нередко возлагается на саму 
Организацию Объединённых Наций. 
Она объявляется изжившей себя и по-
тому ненужной. Не могу с этим со-
гласиться. Считаю, что за подобны-
ми заявлениями стоит недовольство 
тех сил, кругов, которые после распа-
да Советского Союза рассчитывали 
взять ООН под свой контроль, править 
и организацией, и международным 
сообществом в целом. Не получилось. 
Мир стал многополярным, и это его 
состояние будет только усиливать-
ся. Что объективно повышает роль 
ООН как инструмента регулирования 
мирового развития, осуществляемо-
го коллективно, всем миром, с учетом 
интересов также всех стран, народов 
и на равноправной основе. В совре-
менной сложной обстановке размы-
вание ценностей, принципов, на ко-
торых базируется ООН, а тем более 
попытки её упразднения сопряжены 
с риском того, что человечество ока-
жется в состоянии, которое выдаю-
щийся английский мыслитель Томас 
Гоббс назвал войной всех против всех. 
Понятно, чем это может обернуться 
в мире, насыщенном ракетно-ядер-
ным оружием.

Таким же риском чреваты предло-
жения о лишении права вето посто-
янных членов Совета Безопасности 
ООН. Оно было закреплено за ними, 
так как на государства — лидеры ан-
тигитлеровской коалиции легла ос-
новная тяжесть ответственности 
за мир и безопасность на планете, 
устойчивое развитие стран, наро-
дов. С тех пор военно-политический 
баланс принципиально не изменил-
ся, упомянутая ответственность, ле-
жащая на постоянных членах Совета 
Безопасности, сохраняется. И имен-
но она обязывает их к диалогу, дости-
жению консенсуса в критически важ-
ных для человечества вопросах.

За 75 лет вето применялось в об-
щей сложности около 250 раз. То есть 
в среднем менее четырех раз в год. 
А ведь минувшие три четверти века 
включают в себя сложнейший, насы-
щенный жёстким противостоянием 
период холодной войны, корейскую 
и вьетнамскую войны, распад коло-
ниальной системы, который не всег-
да был мирным, Карибский кризис, 
войну Индии и Пакистана, собы-
тия на Ближнем Востоке и в Афга-
нистане и т.д. Тем не менее ни один 
из конфликтов не перерос ни в но-
вую мировую войну, ни в вооружён-
ное противостояние с тяжелейшими 

последствиями для международно-
го сообщества. Это красноречивое 
свидетельство того, что право вето 
постоянных членов Совета Безопас-
ности ООН работает, способству-
ет урегулированию возникающих 
кризисных ситуаций, поддержанию 
мира и безопасности на планете.

В адрес ООН звучит немало кри-
тики. В том числе справедливой. Да-
леко не во всём ее деятельность адек-
ватна вызовам и угрозам, с которыми 
сталкивается человечество. Но есть 
и другое. Может быть, то, что я сейчас 
скажу, кому-то покажется пафосным, 
но таково моё убеждение. Мир сей-
час находится в точке бифуркации, 
то есть на распутье. Осуществить 
верный выбор вектора дальнейше-
го развития, обеспечить уверенное 
движение по выбранному пути мож-
но только совместными, объединён-
ными усилиями всего человечества. 
Вполне закономерно, что, высту-
пая 22 октября на Валдайском фору-
ме, глава российского государства 
подчеркнул: все основные междуна-
родные институты, и прежде всего 
ООН, все международные механиз-
мы обеспечения безопасности, вклю-
чая Совет Безопасности и право вето 
его постоянных членов, должны быть 
сохранены. Проведение саммита по-
стоянных членов Совета Безопасно-
сти, с инициативой которого высту-
пил президент России, может дать 
новый импульс движению в этом на-
правлении.

Уверена, что повышению эффек-
тивности работы ООН способство-
вало бы усиление её взаимодействия 
с национальными парламентами 
и межпарламентскими организа-
циями. Сейчас оно не формализо-
вано, не выстроено в систему, носит 
эпизодический характер — парла-
ментариев крайне редко можно уви-
деть на трибуне ООН. Между тем 
значение представительных выбор-
ных органов в мировой политике ра-
стёт. Полагаю, ООН, её профильным 
структурам следует осуществить 
шаги в направлении развития взаи-
модействия с органами власти, изби-
раемой народом и ближе всего к нему 
стоящей. Уверена, они найдут по-
зитивный отклик в парламентском 
сообществе. Мы, парламентарии 
России, открыты к такому сотрудни-
честву.

МНЕНИЕ

  

« МЫ СОЗНАЁМ НЕОБХОДИМОСТЬ СОВЕРШЕНСТВО-
ВАНИЯ ООН И ВМЕСТЕ С ТЕМ СЧИТАЕМ, ЧТО ЛЮБЫЕ 
ШАГИ В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ТЩА-

ТЕЛЬНО ПРОДУМАННЫМИ И ВЗВЕШЕННЫМИ

го государства и ситуация в Беларуси 
после президентских выборов, — пояс-
нил политик.

�� УЛЬТИМАТУМ НЕ РЕШАЕТ

По мнению белорусского политолога 
Алексея Дзерманта, в числе возмож-
ных тем обсуждения главы СВР России 
и президента Белоруссии могли быть 
готовящиеся в республике провокации. 
На фоне постепенного угасания про-
тестного движения Запад может пред-
принять попытки заново расшатать си-
туацию и радикализировать митинги.

Свидетельством этого стал и переход 
белорусской оппозиции к ультиматив-
ному языку: бывшая кандидат в прези-
денты республики Светлана Тиханов-
ская потребовала, чтобы к очередному 
воскресному шествию 25 октября Лу-
кашенко ушёл в отставку, на улицах 
прекратилось насилие и все политза-
ключённые были освобождены. В про-
тивном случае, указала Тихановская, 
люди вновь выйдут на улицы, заблоки-
руют дороги, начнут забастовку на всех 
предприятиях и прекратят покупки в го-
сударственных магазинах.

Сам Лукашенко в ответ на ультима-
тум оппозиции заявил, что «в воскресе-
нье в Минске будет наведён порядок».

— Ну показали, чего они стоят. 
Вы тоже увидели, хорошо, а теперь 
нужно объяснить всем один раз, пред-
упредить, а потом не надо убаюкивать, — 
предупредил президент.

После аналогичного предупрежде-
ния от Лукашенко, сделанного в конце 
августа в Бресте, силовики изменили 
тактику и перешли к массовым задер-
жаниям спустя три недели фактиче-
ского игнорирования протестующих. 
Возможно, к 25 октября стоит ожидать 
подобного развития ситуации.

— Думаю, к воскресенью проте-
стующие попытаются совершить 
какую-то провокацию, чтобы заново 
заставить всех говорить о Беларуси. И, 
возможно, визит Нарышкина в Минск 
как раз связан с тем, чтобы преду-
предить её, — предположил в беседе 
с «Известиями» Алексей Дзермант.

Политолог Владимир Евсеев также 
считает, что белорусский протест на-
чал заметный крен в сторону радика-
лизации: массовые шествия постепен-
но переходят в локальные выступления 
во дворах, частыми становятся стычки 
с ОМОНом и нападения на сотрудников 
правоохранительных органов.

— Белорусы были недовольны резуль-
татами президентских выборов, но из-
начальная волна протеста, в которой 
участвовали самые разные представи-
тели общества, сошла на нет и превра-
тилась в демонстрации радикальной 
молодёжи. Ультиматум Тихановской, 
по сути, ничего не решает, люди бы и без 
этого вышли на улицу, действующие же 
власти её слова не воспринимают как 
угрозу, — пояснил эксперт «Известиям».

�� МАРШ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

«Марш людей с НЕограниченными воз-
можностями» — с таким лозунгом 22 ок-
тября в центр Минска вышли люди с раз-
ными группами инвалидности. Среди 
них было много протестующих в ин-
валидных креслах. Посетил шествие 
и Георгий Сайковский: в ходе разгона 
демонстрации 10 августа мужчине ра-
зорвало стопу светошумовой гранатой, 
конечность пришлось ампутировать.

По заявлению Telegram-канала 
NEXTA, который власти Белоруссии 
20 октября признали экстремистским, 
протестующие собрались на марш воз-
ле Красного костёла. Место выбрали 
не случайно: совсем рядом находится 
Дом правительства.

Отличительная черта марша — изо-
бражения на рукавах участников в виде 
знака «Инвалид», какие обычно исполь-
зуют в ПДД. Ещё одна особенность: та же 
NEXTA рекомендовала участникам при-
ходить в медицинских масках: в стра-
не началась вторая волна коронавируса.

Многим протестующим на колясках 
и костылях сложно передвигаться, по-
этому волонтёры из Telegram-канала 
«Авто 97%» организовали помощь: пред-
лагают подвезти до места сбора и раз-
везти по домам после митинга.

Марш собрал порядка 100 человек. 
Участники двинулись от Красного ко-
стёла в сторону Октябрьской площади. 
Проходя мимо здания КГБ, где шла кол-
легия российских и белорусских спец-
служб, участники скандировали уже 
традиционные: «Трибунал!» и «Караева 
(глава МВД республики) под суд!»

Основные же протестные акции за-
планированы на 25 и 26 октября — после 
воскресного шествия NEXTA призывает 
белорусов не выходить на работу и на-
чать республиканскую забастовку. Пре-
дыдущие призывы канала к заводчанам 
не оказали массового эффекта. Очевид-
но, что и 26 октября ожидать повально-
го отгула не стоит.

выходцев из разных регионов, в том 
числе из Сирии и Ливии, — это допол-
нительный источник нестабильно-
сти.

— Обострение конфликтов в горя-
чих точках — явление общемировое, 
а не только постсоветского простран-
ства. Основная причина для этого ре-
гиона состоит в том, что не все быв-
шие союзные республики оказались 
готовы стать суверенными, — заявил 
«Известиям» заместитель руководи-
теля Института стран СНГ Владимир 
Жарихин. — Владимир Путин спра-
ведливо отметил, что распад СССР 
был мировой геополитической тра-
гедией. Оказалось, что линии раздела 
проходят зачастую не по администра-
тивным границам союзных республик, 
что и стало причиной создания таких 

горячих точек, как Карабах, Придне-
стровье, Абхазия и Донбасс.

Зачастую подобные проблемы, как 
отметил политолог, решаются сило-
вым путём. Но такой исход, по его мне-
нию, провоцируют внешние силы: ис-
пользуя различные возможности, они 
создают проблемы на постсоветском 
пространстве для его ядра — России. 
Стоит отметить, что президент в чет-
верг вновь напомнил: Россия не вме-
шивается в дела Белоруссии, где про-
тестующие продолжают требовать 
ухода Александра Лукашенко. При 
этом в Москве надеются, что этого 
не будут делать и другие государства. 
О таком же подходе России президент 
заявил и комментируя кризис в Кир-
гизии.

Во время дискуссии Владимира Пу-
тина спросили и об инциденте с Алек-
сеем Навальным. По словам президен-
та, он лично дал указание разрешить 
вывезти блогера на лечение в Герма-
нию, хотя тому нельзя было покидать 
страну из-за судебных дел. Президент 
подчеркнул: Россия готова сотрудни-
чать в выяснении обстоятельств слу-
чившегося, но Берлин отказывается 
работать с Москвой.

Обсуждалась на «Валдае» и вну-
триполитическая повестка. Влади-
мир Путин, в частности, сообщил, что 
правительство в настоящий момент 
не планирует сокращать вооружен-
ные силы. Ранее Минфин предложил 
реформу ВС на основе оптимизации 
бюджета. Один из пунктов касается со-
кращения штатной численности воен-
нослужащих на 10%.

А вот на вопрос о возможности 
остаться на посту президента после 
2024 года Владимир Путин ответил, 
что в первую очередь конституцион-
ные поправки были приняты для того, 
чтобы укрепить суверенитет России, 
назначить новые перспективы для раз-
вития экономики, социальной сферы 
и страны в целом. А об участии в вы-
борах, по словам президента, пока го-
ворить рано.

— Сейчас нужно просто всем напря-
жённо работать, как святой Франциск, 
каждому на своем участке, — подыто-
жил президент.
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Гегемония айпада
В Вероне ищут пути выхода из мировой самоизоляции

Дмитрий Гринкевич

Н а фоне отмены в 2020 году боль-
шинства деловых и культурных 

мероприятий Евразийский эконо-
мический форум должен был стать 
точкой перелома в борьбе с корона-
вирусом и возвратом к привычному 
укладу. Однако из-за новой вспыш-
ки большая часть приглашённых 
принимает участие в режиме видео-
конференции. Тем не менее содер-
жание дискуссий форума оказалось 
как никогда актуальным: участники 
не стали избегать острых углов и на-
прямую поговорили о глобальной 
потере сплочённости между госу-
дарствами, рисках гегемонии циф-
ровых технологий и политизирован-
ности санкций.

�� ЖИЗНЬ КАК ДИСНЕЙЛЕНД

В Вероне туманно. Улицы непривыч-
но пусты даже для осени — в городе 
практически нет туристов, а мест-
ным жителям рекомендовано ми-
нимизировать присутствие в обще-
ственных местах.

Тем не менее на центральной пло-
щади — у здания городской мэрии — 
проходит митинг, хотя и немного-
численный. Протестуют местные 
служащие школьных столовых  — 
их категорически не устраивают 
условия организации работы в пан-
демию. Во всём чувствуются неопре-
делённость, разобщённость и нерв-
ное напряжение.

Всё это — новая реальность. Имен-
но под таким названием в соседнем 
палаццо XVIII века проходит еже-
годный — уже 13-й по счёту — Ев-
разийский экономический форум. 
Изначально мероприятие проекти-
ровалось наперекор сложившемуся 
в пандемию укладу: было приложено 
немало усилий для организации жи-
вых контактов между представите-
лями европейского бизнеса и власти. 
Но в конечном итоге форум стал ил-
люстрацией коронавирусной реаль-
ности — значительная часть пригла-
шённых не смогла приехать в Верону 
из-за осенней вспышки и участвова-
ла в сессиях по видеосвязи.

— Все устали и хотят общаться 
вживую. Экран рискует заменить ди-
алог между людьми — это угроза по-
тери контакта с действительностью 
у людей. Айпад стал культурной ге-
гемонией постмодернизма. Переход 
к гиперреальному образу существо-

вания превратит жизнь в симулякр, 
диснейленд, стерилизующий людей 
от эмоций и жизненной энергии — 
с такими словами с трибуны к участ-
никам обратился один из главных 
идеологов форума — председатель 
совета директоров банка «Интеза» 
Антонио Фаллико.

Он подчеркнул: несмотря на то что 
пандемия уронила мировую эконо-
мику за несколько месяцев сильнее, 
чем предыдущие многолетние кри-
зисы, она стала средством для пере-
осмысления всего делового уклада.

— Мы тратили на маркетинг мил-
лиарды долларов. Это привело к тому, 
что люди стали воспринимать мир 
как огромный супермаркет. Пан-
демия освободила многих людей 
от нарциссизма потребления и по-
казала, как легко всё потерять, — от-
метил банкир.

Действительно, в фокусе дискус-
сий на форуме в этот раз оказались 
более фундаментальные вопросы, 
чем плюсы и минусы продуктового 
эмбарго и санкционные сложности 
в реализации отдельных проектов, 
обсуждаемые в предыдущие годы. 
Особое внимание участники удели-
ли проблемам безопасности — меди-
цинской, энергетической, технологи-
ческой и политической.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
выступивший по видеосвязи, ска-
зал, что западным странам следова-
ло бы перенять опыт Китая в борьбе 
с пандемией COVID-19, вместо того 
чтобы «атаковать этот опыт». По его 
словам, это, возможно, позволило бы 
избежать второй волны.

— Если в адрес отдельных стран 
будут продолжаться обвинения 
в распространении вируса, то чело-
вечество, к сожалению, может ещё 
не скоро справиться с пандемией, — 
заявил Игорь Сечин.

�� ЗАМКНУЛИСЬ В СЕБЕ

За последние  годы инструменты 
санкционного давления, используе-
мые США и ЕС, перешли на качествен-
но новый уровень — теперь не требу-
ется какого-либо обоснования для 
рестрикций, они могут быть введе-
ны практически в любой момент про-
тив любой компании или даже физи-
ческого лица. Санкционная тематика 
мешает и будет мешать восстановле-
нию рынков и мировой экономики, 
подчеркнул Игорь Сечин. Яркий при-
мер — давление на проект «Северный 
поток-2», включённый в закон об обо-
ронном бюджете США, уточнил гла-
ва «Роснефти».

Аналогичную точку зрения выра-
зил и Романо Проди, итальянский по-
литик, дважды возглавлявший госу-
дарство в качестве премьера.

— Мы находимся в условиях бес-
прецедентной напряжённости, по-
литической и экономической кон-
фронтации. Санкционный режим 
наращивается. Я никогда не прини-
мал санкции, всегда считал их бес-
полезными, но воспринимал как 
временное явление. Сейчас они ста-
новятся постоянным элементом на-
ших отношений. Требуется новый по-
литический диалог, я с сожалением 
признаю: перспективы для его укре-
пления весьма туманны, — заявил Ро-
мано Проди.

От отметил повсеместную эскала-
цию противоречий, примеров тому 
много: конфликты в Ливии и среди-
земноморском регионе, фрагмента-
ция Европы, торговые войны между 
США и Китаем, эскалация отноше-
ний с РФ.

Страны замыкаются сами в себе, 
хотя очевидно, что самый эффек-
тивный ответ на кризис — это спло-
чённость, сказал министр экономи-
ческого развития Италии Стефано 
Патуанелли.

В марте европейские государства 
заблокировались, торговые пото-
ки приостановились, границы были 
закрыты, ключевые секторы чуть 
не остались без снабжения, добавил 
он. Министр отметил ключевую роль 
России в энергетической безопасно-
сти Европы и заверил, что Италия 
найдёт возможности для укрепле-
ния партнёрства с РФ.

Россия открыта для конструктив-
ного и планового диалога с ЕС и его 
партнёрами, особенно сейчас, когда 
мир переживает кардинальные изме-
нения — сдвиги в цепочках поставок 
и форматах сотрудничества, заявил 
министр промышленности и торгов-
ли РФ Денис Мантуров. Он призвал 
к сотрудничеству и диалогу по таким 
направлениям, как «зелёная» эконо-
мика, водородная энергетика, угле-
родные налоги, трансграничные 
платежи в национальных валютах 
и стандартизация технических ре-
гламентов.

Министр напомнил, что РФ зна-
чительно лучше прошла пик кри-
зиса: во втором квартале экономи-
ка в России сократилась на 8%, тогда 
как в США — на 32,9%, в Великобрита-
нии — на 21%, а в ЕС в целом — на 14,4%.

Мария Перевощикова

В российских городах сформиро-
вался дефицит ликвидных квар-

тир для покупки. Теперь большую 
часть предложения на вторичном 
рынке составляет жильё со старым 
ремонтом, плохим видом из окна 
или рядом с шумными автомаги-
стралями. К такой ситуации приве-
ло повышение спроса на кварти-
ры из-за рекордно низких ставок 
по ипотеке — в среднем 7,17% годо-
вых. Тенденция будет развиваться 
и дальше благодаря продлению про-
граммы льготных кредитов на жильё 
до июля 2021 года. Об этом «Извес-
тиям» рассказали участники рынка 
недвижимости. Впрочем, выбор со-
кратился и в новостройках. Высокий 
спрос и ограниченность предложения 
подогревают цены на квартиры, от-
мечают эксперты. В ближайшие год-
полтора жильё может дорожать 
на 1,5–2% в месяц, прогнозируют спе-
циалисты.

�� ОГРАНИЧЕННЫЕ  
«КВАДРАТЫ»

В большинстве крупных городов 
России из-за ажиотажного спроса 
на рынке недвижимости рекордно 
снизилось количество выставлен-
ных на продажу вторичных квар-
тир. Спрос на жильё начал набирать 
обороты после очередного сниже-
ния ключевой ставки Банком Рос-
сии, и сейчас ощущается дефицит 
ликвидных предложений, расска-
зал «Известиям» директор феде-
ральной компании «Этажи» Ильдар 
Хусаинов. По данным ЦБ на 1 сен-
тября 2020 года, средняя ипотечная 
ставка в стране сейчас составляет 
7,17% годовых.

— В сентябре относительно июня 
объём предложения на рынке вто-
ричного жилья в Красноярске сни-
зился на 35,77%, в Волгограде  — 
на 27,64%, в Саратове — на 32,25%, 
в Тюмени — на 20%, в Москве — на 16%, 
в Уфе — на 15%, в Новосибирске и Ека-
теринбурге — на 13% и так далее, — 
рассказал Ильдар Хусаинов.

При этом на вторичном рынке 
осталось больше неликвидных квар-
тир — например, с устаревшим или 
некачественным ремонтом, плохим 
видом из окна, без балкона, на край-
них этажах, в домах рядом с автома-
гистралями, заводами или спецуч-
реждениями.

Однако выбор сужается и на рын-
ке новостроек. В среднем по стране 
предложение первичного жилья сни-
зилось по сравнению с началом года 
на 10–15%, указал Ильдар Хусаинов. 
Например, в Москве за третий квартал 
объём массовых новостроек умень-
шился на 10,1%, в бизнес-классе — 
на 24,3%, в премиум-классе — на 11,2%, 
в элитном — на 17,3%, отметила управ-
ляющий партнёр компании «Метриум» 
Мария Литинецкая.

В сентябре доля граждан, считаю-
щих текущий момент благоприятным 
для покупки жилья, достигла макси-
мального уровня с начала года — 44%, 
показал совместный опрос «Дом.РФ» 
и ВЦИОМа.

Уменьшение предложения замет-
но во всех сегментах жилья, согла-
сен руководитель аналитического 
центра «ЦИАН» Алексей Попов. Тен-
денция сокращения количества пер-
вичных квартир началась ещё год 
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Ничего лишнего
IT-компании просят пересмотреть налоговые льготы

Анастасия Гаврилюк

Б изнес предложил расширить круг 
компаний, на которые распростра-

няется налоговый манёвр для IT. Льго-
ты стоит предоставить фирмам, софт 
которых предназначен для распро-
странения рекламы и предложений 
о товарах и услугах, а также на произ-
водителей электроники, считают в «Де-
ловой России». Организация направила 
предложение с просьбой скорректиро-
вать закон о манёвре главе Минфина 
Антону Силуанову (с письмом ознако-
мились «Известия»). Отказ в поддерж-
ке чреват ростом цен на ПО и перево-
дом отечественного бизнеса за рубеж, 
предупреждают компании. Впрочем, 
онлайн-торговля и прочие сервисы — 
отрасль, которая меньше всего постра-
дала от коронакризиса, а в некоторых 
случаях даже выиграла.

�� ЛЬГОТНЫЙ ВОПРОС

Закон о налоговом манёвре для IT-
отрасли был принят этим летом. 
По нему с 2021 года для компаний, за-
нимающихся разработкой и прода-
жей софта, будут снижены страховые 
взносы с 14 до 7,6%, а налог на прибыль — 
с 20 до 3%. Льгота распространяется 
на фирмы, аккредитованные в Мин-
цифры, которым работа с ПО прино-
сит не менее 90% выручки.

Однако исключением стали ком-
пании, софт которых позволяет рас-
пространять рекламу и размещать 
предложения о приобретении това-
ров и услуг. Таким образом, часть IT-
бизнеса не сможет воспользоваться 
льготами, указывает «Деловая Россия» 

в письме Минфину от 19 октября. Ор-
ганизация предложила чиновникам 
внести изменения в закон о налоговом 
манёвре в отрасли. Также «Деловая 
Россия» попросила дать разъяснения 
по нынешней редакции норм. Бизнес 
опасается, что из-за широких форму-
лировок за бортом налогового манёв-
ра могут остаться и разработчики со-
фта для бизнеса (систем электронного 
документооборота, банковского и кас-
сового софта, систем управления сай-
тами и процессами обслуживания кли-
ентов).

Кроме того, организация пред-
ложила распространить налоговые 
льготы и на производителей электро-
ники. Чаще всего IT-компании работа-
ют в этом направлении одновременно 
с разработкой софта, но сниженные на-
логовые ставки будут положены толь-
ко тем, кто получает не менее 90% дохо-
дов от производства ПО. В противном 
случае таким компаниям придётся соз-
дать разные юридические лица под 
разработку программного обеспече-
ния и электроники или же переводить 
свой бизнес в страны с более выгодным 
налогообложением, отмечено в письме.

�� ТОНКАЯ ГРАНЬ

Льготы, вводимые с нового года 265-ФЗ, 
распространяются на все компании, 
основной доход которых формирует-
ся за счёт разработки и реализации 
ПО, в том числе на разработчиков си-
стем документооборота, банковско-
го и кассового софта, интернет-мага-
зинов и систем управления сайтами, 
уверил «Известия» замглавы Минциф-
ры Максим Паршин.

— Мы находимся в постоянном диа-
логе с отраслью, слышим обеспокоен-
ность отдельных игроков возможными 
издержками правоприменения и со-
вместно с Минфином и ФНС готовим 
разъяснения, которые, как мы рассчи-
тываем, закроют дискуссию о гипоте-
тических рисках выпадания из льгот, — 
добавил он.

Сейчас профильные министерства, 
которые курируют IT-отрасль, разра-
батывают дополнительные стимулы 
для её развития и меры поддержки, до-
бавили в Минфине.

В ожидании разъяснений у биз-
несменов возникают вопросы о дета-
лях применения налогового манёвра. 
Например, есть пограничные ситуа-

ции, когда компании создают ПО для 
себя и используют его как инструмент 
для другого бизнеса, отметил прези-
дент объединения компаний — разра-
ботчиков программного обеспечения 
России «РУССОФТ» Валентин Мака-
ров. Сейчас специалисты Минцифры 
и Минфина работают над уточнени-
ем поправок о налоговом манёвре в IT, 
сообщил он.

Закон написан размыто, и сейчас его 
можно трактовать по-разному, счита-
ет основатель AmoCRM Михаил Токо-
винин. Правда, чёткие границы в акте 
прописать действительно трудно, по-
тому что грань между производством 
ПО, продажей рекламы и оказанием ус-
луг в интернете очень тонка. Например, 

компания может производить и прода-
вать софт, но оказывать техподдерж-
ку, пояснил он.

В текущих поправках к налоговому 
законодательству не определено до-
статочно ясно, кто именно может рас-
считывать на льготы по НДС, а кто нет, 
поделился мнением основатель ком-
пании «Моё дело» Сергей Панов. Если 
софт, выпускаемый компанией, хоть 
как-то «способствует заключению 
сделок в электронном формате» или 
«предлагает товары и услуги», то ли-
цензия на него может облагаться НДС, 
считает эксперт.

Сейчас разработчики не платят на-
лог с выручки, полученной от продаж 
софта по лицензиям, напомнил он. Ве-
роятнее всего, НДС добавят к цене 
на лицензии, и платить его будет по-
требитель — средний и малый бизнес, 
заключил Сергей Панов.

IT-компании не смогут просто так 
поднять цены на 20% — скорее всего, 
отсутствие льгот ударит по их рен-
табельности, а точнее, по возможно-
стям реинвестировать и вкладываться 
в разработку, считает Михаил Токо-
винин.

�� НЕРАЗДЕЛЬНОЕ ЕДИНСТВО

Закон о налоговом манёвре принимал-
ся в условиях пандемии, очень опера-
тивно, но именно поэтому документ 
требует детализации, уверен гене-
ральный директор IT-компании «Эво-
тор», председатель комитета «Деловой 
России» по автоматизации решений 
для прослеживаемости движения то-
варов и денежных средств Андрей Ро-
маненко. При этом бизнес ведёт диалог 

с Минцифры, где обещали дать разъяс-
нения, добавил он.

В господдержке нуждаются не толь-
ко разработчики ПО, но и производи-
тели радиоэлектроники, а также ком-
пании, которые разрабатывают и софт, 
и «железо», подчеркнул Андрей Рома-
ненко. Сейчас обсуждается проект 
постановления правительства по ве-
дению реестра дизайн-центров элек-
троники, разработанный Минпром-
торгом. Чтобы появлялись российские 
hardware-устройства, нужно не только 
поддержать дизайн-центры как раз-
работчиков компонентов, но и дать 
льготы на продажу готовой радиоэ-
лектронной продукции отечествен-
ного производства, считает предста-
витель «Деловой России».

Исторически разработка электро-
ники развивалась очень медленно, ры-
нок был забит импортом, тогда как раз-
работка софта в нашей стране активно 
развивалась, добавил Валентин Ма-
каров. Он считает, что производители 
электроники должны быть приравне-
ны к разработчикам софта, потому что 
это одни и те же компании. К ним не-
обходимо применять одни и те же тре-
бования и предоставлять одинаковые 
льготы, уверен он.

Ранее Российская ассоциация элек-
тронных коммуникаций (РАЭК, в неё 
входят Mail.ru Group, Google, Avito, 
Rambler, Ozon и др.) также просила пра-
вительство и профильные ведомства 
расширить налоговый манёвр для IT. 
Организация предлагала распростра-
нить льготы на компании, которые ока-
зывают цифровые услуги, в частности, 
на поисковики, соцсети, интернет-ма-
газины, онлайн-кинотеатры.

XIII Евразийский экономический форум традиционно проходит осенью 
в Вероне. В этом году он проводится под характерным слоганом — «Новая 
реальность мировой экономики от Атлантики до Тихого океана». Практи-
чески до последнего момента оставалось неясным, состоится меропри-
ятие или нет — границы между РФ и Италией закрыты, поэтому для уча-
стия в форуме россиян было получено специальное разрешение на вылет 
от вице-премьера Татьяны Голиковой.
Сессии посвящены вопросам новой реальности — будущему нефтяной 
промышленности и перспективам альтернативных источников энергии, 
разным моделям восстановления экономики, поиску нового геополити-
ческого и социально-экономического порядка, потенциалу генетических 
технологий в переустройстве мира.

Справка «Известий»

« К СОЖАЛЕНИЮ, 

СТРАНЫ ЗАМЫ-

КАЮТСЯ САМИ 

В СЕБЕ. ХОТЯ ОЧЕВИДНО, 

ЧТО САМЫЙ ЭФФЕКТИВ-

НЫЙ ОТВЕТ НА НЫНЕШ-

НИЙ КРИЗИС — ЭТО СПЛО-

ЧЁННОСТЬ

Спрос на предложение
В России рекордно уменьшилось количество ликвидного жилья

Ев
ге

ни
й 
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Не вышли из тени
A — В недвижимости и тор-

говле, как правило, оста-
вили официально минимальную 
зарплату, а всё, что свыше и тради-
ционно выплачивалось по серым 
схемам, отменили. Как показали раз-
личные опросы общественного мне-
ния, примерно в половине компаний 
малого и среднего бизнеса работни-
кам не вернули потерянный теневой 
заработок. Даже в тех отраслях, где 
началось восстановление, — отмети-
ла Людмила Иванова-Швец.

По её оценке, снижение серых 
зарплат составило порядка 10%. 
Эксперт уточнила, что доля тенево-
го бизнеса оценивается в 12,7% ВВП, 
то есть речь может идти о том, что 
граждане недополучили в конвертах 
порядка 1,3 трлн рублей. Она поясня-
ет свои выводы как официальными 
данными, которые показывают паде-
ние месяц к месяцу выплат работни-
кам некоторых отраслей, так и кос-
венными — теми же опросами. Кроме 
того, можно посмотреть и на измене-
ния и без того невысокого соотноше-
ния зарплат в этих секторах к обще-
российскому уровню.

Так, по данным Росстата, за год 
этот показатель, к примеру, в роз-
ничной торговле (без автотран-
спорта) снизился с 69 до 68%, 
а в деятельности с недвижимым 
имуществом — с 77 до 76%. И это при 
том, что в этих секторах средние зар-
платы за год несколько выросли — 
на 1100 рублей, до 33,8 тыс. рублей 

и на 200 рублей, до 35,3 тыс. рублей. 
В гостиничном бизнесе и общепите 
соотношение зарплат с общероссий-
ским уровнем снизилось с 60 до 53%, 
а средняя «получка» — на 1,3 тыс. руб-
лей, до 25,3 тыс. рублей.

Зарплату в конверте получают 
37% сотрудников розничной тор-

говли, добавила доцент кафедры 
экономической статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ольга Лебедин-
ская.

— ФНС разработала специаль-
ный сервис по расчёту налоговой 
нагрузки для организаций на об-
щем режиме налогообложения. Со-

гласно его данным, средняя зарпла-
та в розничной торговле в 2019 году 
в Москве должна была составлять 
76,7 тыс. рублей. Исходя же из фак-
тически собранного НДФЛ средний 
показатель был существенно ниже — 
около 47,3 тыс. рублей, — отметила 
она.

�� В ГРУППЕ РИСКА

В пресс-службе ФНС «Известиям» за-
явили, что ведение статистики в ча-
сти оборота теневой экономики, се-
рого зарплатного фонда и количества 
занятых в теневом секторе лиц не от-
носится к компетенции службы.

— Между тем выплата заработ-
ной платы в размере ниже среднего 
уровня по соответствующей отрас-
ли и субъекту Российской Федера-
ции является одним из признаков 
риска совершения налогового пра-
вонарушения и служит поводом для 
включения таких организаций в пред-
проверочный анализ, — подчеркну-
ли в ведомстве и предложили поль-
зоваться интерактивным сервисом 
«Налоговый калькулятор по расчёту 
налоговой нагрузки», чтобы самосто-
ятельно оценить риски работы в той 
или иной компании.

Минэкономразвития и Росстат 
не ответили на запрос «Известий».

Антон Табах из «Эксперт РА» пола-
гает, что снижение зарплат в указан-
ные секторах — торговля и услуги — 
выглядит правдоподобно с учётом 
провала из-за ограничений в эко-
номической активности во втором 
квартале. Действительно, соглаша-
ется инвестиционный стратег «БКС 
Мир инвестиций» Александр Бахтин, 
часть снижения фактически не попа-
дает в официальную отчётность.

— В итоге мы видим такое расхож-
дение в результатах опроса и пу-

бликуемой статистики. Но помимо 
большого наличного рынка необхо-
димо учитывать, что существенная 
часть дохода граждан формируется 
и из различных премий (надбавок), 

которые по-разному могут быть отра-
жены в отчётности. И как раз в пере-
менной части, особенно в сфере услуг, 
ряд работников стал получать значи-
тельно ниже из-за снижения объёмов 
бизнеса, — подчеркнул он.

До конца года вряд ли последуют 
серьёзные улучшения, прогнозирует 
Антон Табах. На фоне второй волны 
пандемии даже без нерабочих дней 
активность сферы услуг будет пода-
влена, а торговля покажет стагнацию 
и даже падение оборотов, предполо-
жил он.

Экономика и бизнес

Всё в заём, всё в семью
A Но, по их информации, к на-

чалу сентября этого года 
общий размер долгового портфеля 
россиян достиг 10,8 трлн рублей, что 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2019-го на 1,2 трлн, или 12,5%, 
больше. За год количество актив-
ных контрактов россиян с банками 
и микрофинансовыми организаци-
ями (МФО) составило 80,1 млн, что 
на 3,8 млн больше, чем годом ранее. 
Динамика кредитных обязательств 
граждан растёт из года в год: толь-
ко за последние два года — с сентя-
бря 2018-го — объём заёмных средств 
россиян увеличился на 28,7%, а коли-
чество договоров — на 16,1%, следует 
из данных компаний.

По их оценкам, сейчас на одного 
клиента кредитных учреждений при-
ходится 1,55 долгов против прошло-
годних 1,5.

Замедлившиеся весной темпы 
кредитования только с середины 
лета вновь пошли на подъём после 
полугодичной стагнации. Положи-
тельная динамика последних ме-
сяцев обусловлена ростом ипотеч-
ного кредитования и беззалоговых 
ссуд, отмечают эксперты «Эквифакса» 
и НАПКА. Сейчас в среднем в месяц 
банки и МФО оформляют по 3,4 млн 
займов, которые в карантин просели 
вдвое — до 2,1–2,6 млн с 4–4,5 млн до-
кризисных.

В условиях обострения эпидеми-
ологической ситуации финансовые 
организации займут выжидательную 
позицию и продолжат консерватив-
ную политику кредитования, счи-
тают авторы исследования. По сло-
вам гендиректора «Эквифакса» Олега 
Лагуткина, рост числа и объёма ссуд 
до конца года будет связан с факто-
ром сезонности в преддверии ново-
годних праздников. Этот год не станет 
исключением: рынок займов вырас-
тет, уверен он.

По словам президента НАПКА Эль-
мана Мехтиева, финансовая грамот-
ность населения растёт, но медленно. 
Минимум половина заёмщиков могла 
избежать выхода на просрочку, отка-
завшись от эмоциональной покупки 
какого-либо товара в кредит и пла-
нируя бюджет.

На начало сентября, по данным 
Центробанка, сумма просроченной 
задолженности по кредитам физлиц 
достигла 915,6 млрд рублей (год на-
зад — 815,2 млрд).

�� КЛЮЧЕВЫЕ РИСКИ

В опрошенных «Известиями» бан-
ках из топ-30 отметили, что кризис 
не оказал значительного влияния 
на показатели кредитного портфе-
ля и платёжную дисциплину. Роз-
ничное кредитование выросло в ос-
новном благодаря ипотеке: за девять 
месяцев выдача ссуд увеличилась 
на треть, рассказали в пресс-службе 
ВТБ. В России нет массовой практи-
ки выдачи высокорискованных кре-
дитов, что подтверждает качество 
накопленного жилищного портфе-
ля. Динамика просроченной задол-
женности в рознице во многом будет 
зависеть от эпидемиологической си-
туации и восстановления экономики, 
полагают там.

В пресс-службе Газпромбанка от-
метили, что за январь–сентябрь объ-
ём выданных потребительских кре-
дитов вырос на 46%, а в Новикомбанке 
заявили об увеличении числа заём-
щиков на 91%. В финансовых органи-
зациях заверили: кризис не оказал су-
щественного влияния на кредитный 
портфель и просрочку. Не все клиен-
ты переживают кризис одинаково, по-
казатель просроченной задолжен-
ности увеличился, но не критично, 
признал и руководитель бизнеса по-
требительского кредитования бан-
ка «Санкт-Петербург» Андрей Афа-
насьев.

В топ-10 МФО рассказали, что ко-
личество займов находится на уровне 
прошлого года, а у некоторых оно сни-
зилось. Игроки рынка отмечают улуч-
шение своих портфелей за счёт изме-
нения настроек скоринга. По словам 
главы онлайн-платформы Webbankir 
Андрея Пономарёва, при отсутствии 
повторного локдауна результаты 
2020-го будут сопоставимы с про-
шлогодними или выйдут на незначи-
тельный рост.

В этом году новых клиентов ста-
ло меньше на 40%, рассказывает ген-
директор группы компаний Eqvanta 
Андрей Клеймёнов. Уровень одобре-
ния по ним существенно сокращён, 
чтобы не допустить роста просроч-
ки, пояснил он. Глава сервиса онлайн-
кредитования «Робот Займер» Роман 

Макаров отметил: начиная с февра-
ля многие заёмщики осознанно сни-
жали свои запросы, оформляя займы 
исключительно в пределах необхо-
димого. Сейчас часто встречаются 
не «круглые» суммы, что свидетель-
ствует о тщательном расчёте личного 
бюджета клиентами, резюмировал он.

Ипотека продолжит оставаться 
главным драйвером роста портфе-
ля кредитов физлиц до конца года 
на фоне возможного увеличения объ-
ёма и срока действия льготной про-
граммы, отмечает младший директор 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Ксения Якушкина. При 
этом она добавила, что существенно-
го роста потребительского кредито-
вания ждать не стоит.

— Ключевые риски для розничного 
кредитования не в увеличении объ-
ёма задолженности, оно пока ми-
нимальное, а в росте безработицы 
и устойчивом снижении реальных 
доходов населения. С учётом слож-
ной эпидемиологической и эконо-
мической ситуации высока вероят-
ность дальнейшего их падения, что 
ведёт к повышению уровня долговой 
нагрузки граждан и увеличивает ри-
ски невозврата займов, — подчёрки-
вает старший аналитик рейтингового 
агентства НКР Егор Лопатин.

По данным Росстата, реальные рас-
полагаемые доходы россиян в тре-
тьем квартале упали на 4,8%.

« ПРИМЕРНО 

В ПОЛОВИ-

НЕ КОМПАНИЙ 

МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗ-

НЕСА РАБОТНИКАМ НЕ 

ВЕРНУЛИ ПОТЕРЯННЫЙ 

ТЕНЕВОЙ ЗАРАБОТОК. 

ДАЖЕ В ТЕХ ОТРАСЛЯХ, 

ГДЕ НАЧАЛОСЬ ВОССТА-

НОВЛЕНИЕ

Спрос на предложение
В России рекордно уменьшилось количество ликвидного жилья
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назад из-за перехода девелоперов 
на проектное финансирование, от-
метил аналитик. Объёмы сокра-
тились из-за кратного увеличения 
оборачиваемости капитала и удо-
рожания денег для застройщиков. 
После запрета долевого строитель-
ства компании-девелоперы не мо-
гут привлекать средства граждан 
и вынуждены кредитоваться в бан-
ках, объяснил акционер, управляю-
щий партнёр ГК «Основа» Олег Кол-
ченко.

Также на рынке первичного жилья 
отразились весенние ограниче-

ния, связанные с коронавирусом. 
Из-за приостановки строек на рынок 
вышло меньше новых «квадратов», 
сказал Алексей Попов. И, безуслов-
но, растёт спрос и из-за снижения 
ипотечных ставок, в том числе рас-
пространения льготной ипотеки под 
6,5% на новостройки, добавил он.

Сокращение предложения на вто-
ричном рынке также обусловлено 
низкими ставками по ипотечным 
кредитам. Кроме того, часть продав-
цов сняла свои объявления из-за пан-
демии — люди боятся заниматься 
сделками и откладывают дело до бо-

лее благоприятного эпидемиологи-
ческого периода, полагает Алексей 
Попов.

Как заявил 22 октября премьер-
министр Михаил Мишустин, про-
грамма льготной ипотеки под 6,5% 
будет продлена до 1 июля 2021 года. 
Изначально она была рассчита-
на до 1 ноября, но, по словам главы 
правительства, хорошо себя заре-
комендовала, и многие семьи вос-
пользовались программой. Кроме 
того, программа помогла поддер-
жать и строительную отрасль, ска-
зал он на заседании правительства.

�� ЦЕНОВАЯ ПОЛИТИКА

Высокий спрос и ограниченность 
предложения на рынке подогревают 
цены. За десять месяцев 2020-го сред-
няя стоимость новостроек в России 
уже выросла на 10–11%, вторичного 
жилья — на 8–9%, сказал Ильдар Ху-
саинов.

— В сентябре мы отметили рост 
средневзвешенной цены 1 кв. м но-
востроек в Москве на 9,9% с нача-
ла года. Причиной нынешней дина-
мики стал в том числе отложенный 
спрос, накопленный за время дей-
ствия ограничений, а также замед-
ление темпов выхода нового пред-
ложения, — рассказали «Известиям» 
в Capital Group.

Тенденция роста цен как на пер-
вичную, так и на вторичную недви-
жимость в ближайшие месяцы мо-
жет сохраниться из-за продления 
сроков действия льготной ипотечной 
программы на новостройки и выгод-
ных ставок по ипотеке на вторичку, 
высказал мнение руководитель на-
правления первичной недвижимости 
в «Авито Недвижимость» Дмитрий 
Алексеев. В ближайшие 12–18 меся-
цев квартиры продолжат дорожать 
на 1,5–2% в месяц, спрогнозировал ге-
неральный директор We Know Алек-
сандр Галицын.

Увеличение цен по итогам 2020 го-
да может составить порядка 10–12%. 
Но в начале следующего года на фоне 
сезонного снижения продаж темпы 
роста стоимости жилья, скорее все-
го, уменьшатся. Если экономическая 
ситуация не будет ухудшаться, к се-
редине 2021 года цены на квартиры 
могут вырасти до 6% от текущего 
показателя. В случае неблагоприят-
ной обстановки рост составит всего 
2–3%, высказала мнение Мария Ли-
тинецкая.

При отсутствии новых потрясе-
ний для экономики страны цены 
будут расти в пределах инфляции, 
считает, в свою очередь, управляю-
щий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Анд рей Колочинский. Помимо это-
го стоимость будет увеличиваться 
по мере изменения себестоимости 
строительства. А она продолжает ра-
сти из-за перехода на эскроу-счета 
и удорожания импортных материа-
лов и комплектующих, добавил он.

На вторичном рынке осталось больше неликвидных 
квартир — с устаревшим ремонтом, плохим видом 
из окна, без балкона, на последних этажах, в домах 
рядом с автомагистралями и заводами
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Забота без доказательств
Опекунов предложили избавить от медосмотра

Ярослава Костенко

В Минздраве предлагают освободить 
опекунов совершеннолетних граж-

дан от лишней бумажной волокиты. В ве-
домстве сочли ненужным прохожде-
ние медосмотра для тех, кто проживает 
со своими подопечными более десяти 
лет. Экспертное сообщество измене-
ния приветствует, одобряют инициати-
ву и в Госдуме. А вот юристы выражают 
категорическое несогласие: реализация 
инициативы министерства может развя-
зать руки недобросовестным родствен-
никам пожилых людей, предупрежда-
ют в АЮР.

�� ВСЕ КРУГИ 
ОСВИДЕТЕЛЬСТВОВАНИЯ

Минздрав разработал изменения 
в правила подбора, учёта и подготовки 
граждан, пожелавших стать опекуна-
ми или попечителями совершеннолет-
них. Согласно им, ведомство предлага-
ет отменить обязательный медосмотр 
для россиян, которые проживают с по-
тенциальным подопечным десять лет 
и более.

— В Министерство здравоохранения 
РФ поступают жалобы от граждан, кото-
рые, длительно проживая с несовершен-
нолетними подопечными, вынуждены 
по достижении ими совершеннолетия 
проходить медицинское освидетель-
ствование вне зависимости от состояния 
своего здоровья, — отмечается в поясни-
тельной записке к опубликованному ве-
домством проекту документа.

Такая практика действительно до-
ставляет опекунам много проблем, 
подтвердила в беседе с «Известиями» 
председатель совета Всероссийской ор-

ганизации родителей детей-инвалидов 
Елена Клочко.

— Говоря простым языком, когда мо-
ему ребенку исполняется 18 лет, я сно-
ва должна доказывать, что я хорошая 
мать и соответствую требованиям. 
При этом сам медосмотр достаточно 
детальный, и пройти его — довольно 
трудоёмкая задача. А что если я забо-
лею, например, и какой-то врач не по-
ставит свою подпись? — рассуждает 
она.

Медицинское освидетельствова-
ние, которое сейчас по действующим 
нормам должны проходить потен-
циальные опекуны и попечители со-
вершеннолетних граждан, включает 
десять пунктов. Среди них — осмотр 
терапевтом, инфекционистом, фтизиа-
тром. А также тесты на сифилис, ВИЧ-1, 
ВИЧ-2, гепатит B и C, флюорография, 
заключение психиатра и нарколога.

— Практика применения данной нор-
мы показала, что требование о про-
хождении медицинского освидетель-
ствования в отношении лиц, которые 
длительно проживают с подопечным, 
в настоящее время не является необ-
ходимым с учётом современных дости-
жений медицины, — пишет Минздрав 
в пояснительной записке к проекту.

�� НЕ НАДО УПРОЩАТЬ

В Государственной думе предложен-
ные Минздравом изменения одобряют.

— Десять лет — достаточно долгий 
срок для того, чтобы понимать, что по-
тенциальный опекун заботится о подо-
печном. Как правило, это близкие, род-
ные люди, и заставлять их лишний раз 
доказывать это, я считаю, неправиль-
но. Семьи должны оставаться вместе, — 

пояснила в беседе с «Известиями» член 
комитета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов Свет-
лана Бессараб.

В России есть институт поддержки 
инвалидов и пожилых людей, отмети-
ла она. Если опекуну понадобится по-
мощь, он может обратиться за ней к го-
сударству или в НКО.

А вот юристы видят в инициативе 
угрозу для людей, попавших под опеку.

— Считаем необходимым выразить 
несогласие с проектом, так как со сто-
роны родственников в этом случае воз-
можна недобросовестность, — заяви-
ла член Ассоциации юристов России 
(АЮР) Ольга Эттлер, не раз работавшая 
с вопросами опеки. — Например, внук, 
страдающий алкоголизмом или нар-
команией либо болеющий гепатитом 
или сифилисом, оформляет родствен-
ную опеку над бабушкой. Возможно 
и наоборот: бабушка, имеющая неуч-

тённое психическое заболевание, ко-
торого не было десятью годами рань-
ше, берёт опеку над внуком.

Сдача анализов и обход специали-
стов по списку не настолько длитель-
ны по времени и сложны по содер-
жанию, как полагают медицинские 
чиновники, считает юрист.

Кроме того, добавила Ольга Эттлер, 
обычно поликлиники идут навстре-
чу опекунам, так же как и усыновите-
лям, проходящим аналогичные обсле-
дования.

— Некоторые анализы крови, на-
пример, берутся сразу, в один приём. 

На практике подобная медкомиссия 
может занять не более двух-трех не-
дель «под ключ», но это обследование 
позволит отсеять потенциально опас-
ных для подопечного родственных опе-
кунов, — отметила юрист.

По её мнению, медицинская комис-
сия как этап оформления опеки (в том 
числе и родственной) — это обязатель-
ная процедура, которая в интересах 
опекаемых ни в коем случае не долж-
на упрощаться.

Если изменения будут приняты 
и вступят в силу, оформление опекун-
ства для родственников существенно 
упростится. Согласно нынешним пра-
вилам, родители, бабушки, дедушки, 
братья, сёстры, дети и внуки, а также 
попечители, которые живут с подопеч-
ным не менее десяти лет, предоставля-
ют всего несколько документов. Кроме 
медицинского освидетельствования 
и соответствующего заявления об опе-

ке понадобится только подтвержде-
ние родства или свидетельство о браке.

На данный момент проект Мини-
стерства здравоохранения об отмене 
медосмотра для некоторых опекунов 
и попечителей находится в стадии об-
суждения.

«Известия» направили в Минздрав 
и Минтруд запросы относительно чис-
ла опекунов и попечителей совершен-
нолетних граждан в России, а также 
спросили, обсуждали ли ведомства из-
менения друг с другом. Оба министер-
ства не успели предоставить оператив-
ный ответ.

Запасный момент
Регионы опасаются нехватки коечного фонда

Максим Ходыкин

В Нижегородской области уже заня-
то 85% коек в больницах, 15% мест 

осталось и в Санкт-Петербурге, а в Во-
ронежской области занято почти 90% 
фонда — там приостановили плано-
вый консультативно-диагностический 
приём граждан. Региональные власти 
пока справляются с ситуацией, но если 
число заболевших коронавирусом бу-
дет увеличиваться с той же скоростью, 
что и в последние дни, то коек может 
не хватить, рассказали «Известиям» 
в профильных учреждениях россий-
ских субъектов. Так, в Москве отме-
чается рост госпитализаций более 
чем на 15% по сравнению с прошлой 
неделей. О дефиците мест размеще-
ния ранее говорили и в руководстве 
Курганской и Астраханской областей. 
Специалисты признают положение 
сложным, но отмечают, что по итогам 
весеннего периода были сделаны вы-
воды, поэтому ситуация управляемая.

�� ЗАПАС ПРОЧНОСТИ

В российских регионах говорят о том, 
что резерв коечного фонда создан, 
но подчёркивают: запасы мест раз-
мещения не бесконечны, а ситуация 
сложная.

— Число новых случаев COVID-19 
за последнюю неделю на 20% больше, 
чем за предыдущую. За последние дни 
наблюдается тенденция госпитали-
заций от 1000 до 1200 человек в сут-
ки. Всего за последнюю неделю было 
госпитализировано на 15,6% больше, 
чем за неделю ранее, — сообщили «Из-
вестиям» в департаменте здравоохра-
нения Москвы.

При этом там подчеркнули, что 
в городе развёрнуто около 15 тыс. спе-
циализированных коек для борьбы 
с COVID-19, в том числе во временных 
госпиталях в Крылатском, Соколь-
никах, ВДНХ и АТЦ «Москва». Однако 
эти ресурсы не безлимитны, добави-
ли в ведомстве и призвали выполнять 
все предписания Роспотребнадзора.

В Нижегородской области запас 
коечного фонда на данный момент со-
ставляет 15%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе губернатора и прави-
тельства региона.

— Пациентами с новой коронави-
русной инфекцией занято 85% фон-
да. На сегодняшний день для работы 
с COVID-19 были перепрофилиро-
ваны корпуса и отделения 32 меди-
цинских учреждений, — отметили 
в пресс-службе.

О постоянном контроле состояния 
коечного фонда рассказал «Извести-
ям» и глава Чувашии Олег Николаев. 
По его словам, есть три основных на-
правления работы.

— Во-первых, мы должны обеспечи-
вать оказание медицинской помощи 
в плановом режиме. Во-вторых, тем, 
кто нуждается в ней в связи с теку-
щими заболеваниями — коронави-
рус, пневмония, ОРВИ. Также в фокусе 
внимания третья составляющая — ре-
зерв, если вдруг ситуация будет раз-
ворачиваться неожиданно, — пояснил 
глава региона.

Он подчеркнул, что ситуация на-
пряжённая, но контролируемая, по-
скольку позволяет оказывать помощь 
всем тем, кто в ней нуждается.

Вероятность осложнения ситу-
ации из-за сезонных заболеваний 
«Известиям» подтвердили и в коми-
тете по здравоохранению Санкт-
Петербурга, отметив, что кроме 
больных коронавирусом можно ожи-
дать прироста заболевших гриппом 
и ОРВИ.

— На сегодняшний день у нас 
6240 коек, из которых свободно 949. 
Город готов развернуть для корона-
вируса 11,5 тыс. коек. Мы считаем, что 
этого хватит. В мае-июне мы развора-
чивали около 9 тыс., и этого было до-
статочно. Осенью может сложиться 
немного другая ситуация, посколь-
ку возможно сочетание COVID-19, 
гриппа и ОРВИ. Однако это прописа-
но в плане, — подытожили в профиль-
ном ведомстве города.

В Воронежской области стацио-
нарное лечение заболевших COVID-19 

осуществляют в 39 медицинских уч-
реждениях. По данным на 21 октября, 
из 4758 коек для больных COVID-19 за-
нято уже 4280. Пандемия заставила 
изменить правила работы с плано-
вым лечением.

— С 6 октября временно приоста-
новлен плановый консультативно-ди-
агностический приём взрослых паци-
ентов в медицинских организациях, 
имеющих прикреплённое населе-
ние. Такие меры необходимы в связи 
с ухудшением эпидемиологической 
ситуации по новой коронавирусной 
инфекции, — сообщили «Известиям» 
в депздраве региона.

В ведомстве добавили, что с 6 ок-
тября временно была приостановле-
на плановая госпитализация. Исклю-
чение составляют случаи обострения 
хронических заболеваний, которые 
могут привести к жизнеугрожающим 
состояниям.

В Астраханской области в середи-
не октября сообщали об острой не-
хватке фонда. Проблемы признавал 
и глава Курганской области Вадим 
Шумков. О загруженности коек для 
больных COVID-19 на 72% ранее рас-
сказывали и в Ростовской области.

«Известия» направили запросы 
в профильные ведомства более чем 
15 регионов, некоторые не смогли пре-
доставить оперативный ответ. Также 
был направлен запрос в Минздрав РФ.

�� ВЫВОДЫ СДЕЛАНЫ

Специалисты отмечают, что сложив-
шаяся ситуация — это результат чело-
веческой безответственности. Люди 
не используют маски и не прислуши-
ваются к словам специалистов, по-
сетовал в разговоре с «Известиями» 
председатель Всероссийского об-
щественного движения «Волонтё-
ры-медики», заместитель директо-
ра Федерального центра поддержки 
добровольчества и наставничества 
в сфере охраны здоровья Минздрава 
России Павел Савчук.

— Мы призываем людей прислу-
шиваться к рекомендациям. Загру-
женность больниц растёт из-за того, 
что граждане не соблюдают прави-
ла и нормы. Именно из-за этого будет 
много госпитализаций, — добавил он.

По словам специалиста, серьёзные 
выводы были сделаны по итогам ве-
сеннего периода, поэтому сейчас ре-
гионы могут оперативно нарастить 
коечный фонд для заболевших коро-
навирусом. При этом на данный мо-
мент, несмотря на сложную ситуацию 
в ряде субъектов, проблем с оказа-
нием помощи людям с хронически-
ми заболеваниями не наблюдается. 
Савчук подчеркнул, что продолжают 
работать отдельные центры, в частно-
сти для людей с кардиологическими 
и онкологическими заболеваниями.

Представители медицинского со-
общества в Москве, Орловской облас-
ти и Татарстане подтвердили «Изве-
стиям» эту информацию. Проблемы 
в регионах сохраняются, но ситуация 
гораздо лучше по сравнению с весен-
ним периодом, считает доктор меди-
цинских наук, зампред думского ко-
митета по охране здоровья Николай 
Говорин.

Несмотря на достаточно напря-
жённую ситуацию, весенний период 
позволил осуществить мобилизацию 
коечного фонда, однако если рост бу-
дет продолжаться, то проблемы неиз-
бежны, резюмировал депутат.

«Прошу суд о снисхождении»
Почему Михаилу Ефремову простили лишь полгода

Елена Сидоренко

Смягчение приговора Михаилу Ефре-
мову на полгода адвокаты назвали 

условным: даже потерпевшая сторона 
ожидала, что ему назначат 6–6,5 года ко-
лонии вместо восьми, объявленных из-
начально. Снижение срока на два года 
устроило бы всех, заявил защитник ак-
тёра Роман Филиппов. По оценке экс-
пертов, хотя поведение Михаила Ефре-
мова сейчас значительно изменилось, 
но большого доверия у суда это не вы-
звало. Попытка свалить всё на прежне-
го адвоката Эльмана Пашаева выглядит 
слабой, ведь отказаться от него актёр мог 
и раньше. В итоге доказать свою искрен-
ность суду Михаил Ефремов так и не смог, 
считают специалисты.

�� ПАШАЕВ НЕ НУЖЕН

Все участники процесса прибыли 
в Мосгорсуд вовремя, но заседание 
по неизвестным причинам задержалось 
на 40 минут. Поддержать Ефремова при-
ехали его супруга Софья Кругликова, 
сестра Анастасия и племянница Ольга. 

Адвокаты актёра Пётр Хархорин, Ро-
ман Филиппов и Владимир Васильев 
прошли мимо журналистов молча. 

В начале заседания выяснилось, что 
защищать актёра изъявил желание ещё 
один адвокат. Им оказался некий Анд-
рей Алёшкин, сообщила судья.

— Я отказываюсь от адвоката. Доста-
точно тех, кто есть, — сказал Ефремов, 
и Алёшкину пришлось покинуть зал.

После этого началось обсуждение 
вопроса о переводе компенсации потер-
певшим. Хархорин попросил приобщить 
к делу копии платёжных документов.

Рассмотрение жалоб началось 
с апелляции Михаила Ефремова. В сво-
ей жалобе актёр указал, что бывший ад-
вокат Эльман Пашаев «оказывал на него 
давление» и именно он заставил вы-
брать сомнительную тактику с непри-
знанием вины. А также убедил в ненуж-
ности возмещать потерпевшим вред.

— Ефремов полностью признаёт себя 
виновным и раскаивается, — заверши-
ла судья.

После этого слово решил взять ад-
вокат актёра Роман Филиппов. Такти-
ка защиты Эльмана Пашаева усугубила 
ситуацию и привела к суровому нака-
занию, сказал он.

Представители потерпевших попро-
сили отклонить все апелляционные жа-
лобы и оставить приговор в силе.

— Все ссылки на то, что подсудимый 
находился под давлением, вызывают 
сомнения. Ефремов — взрослый и само-
стоятельный человек. Он отдавал от-
чёт своим действиям и поступкам, — за-
явил адвокат Александр Добровинский.

Защитник Сергей Аверцев также 
не счёл доводы защиты в пользу смяг-
чения приговора убедительными.

— Непонятно, в чём именно состояло 
давление на Ефремова. В ходе рассмо-
трения дела в Пресненском суде он от-
казался от услуг Пашаева и Шаргород-

ской, а через несколько дней вновь 
вернулся к ним, — напомнил юрист.

�� РЕМЕНЬ ПРЕТКНОВЕНИЯ

Заслушав мнения по жалобам, судья 
пригласила в зал судмедэксперта Елену 
Кучину, которую защитники Ефремова 
попросили провести исследование, был 
ли погибший пристёгнут в момент ДТП.

Елена Кучина пришла к однознач-
ному выводу, что Захаров не был при-
стёгнут ремнём безопасности во вре-
мя аварии.

— Конкретных повреждений от сра-
ботавшего ремня безопасности нет. 
Тело не было фиксировано, — заявила 
эксперт.

На это адвокат Пётр Хархорин по-
интересовался, почему же погибшего 
в таком случае не выбросило через ло-
бовое стекло.

— У Захарова были зажаты ноги в са-
лоне транспортного средства, — отве-
тила Елена Кучина. — Он не получил бы 
таких тяжёлых повреждений, если бы 
был пристёгнут.

Слово взял адвокат Пётр Хархорин, 
который попросил суд назначить новую 
судмедэкспертизу, чтобы окончательно 
прояснить, был ли пристёгнут Захаров.

— Виновность подзащитного не оспа-
ривается, но мы тщательно собираем 
все смягчающие обстоятельства, — по-
яснил свою позицию адвокат.

Против проведения экспертизы вы-
сказались все представители потер-
певших и прокурор Диана Галиулли-
на. Судья приняла решение отказать 
в удовлетворении просьбы защиты 
Ефремова.

�� «ЧТО-ТО ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ»

Прения сторон начались с выступле-
ния Петра Хархорина, который сразу 
отметил несправедливость вынесен-
ного приговора.

— Ефремов стал рекордсменом сре-
ди осуждённых за ДТП с одним погиб-
шим. Не помню случая, чтобы назнача-
ли такое наказание, — сказал защитник.

Его коллега Роман Филиппов попы-
тался убедить суд, что актёр постоян-
но думает о судьбе Захарова и чувствах 
его семьи.

После защитников слово предоста-
вили Михаилу Ефремову. Актёр сразу 
заявил, что хочет прояснить ситуацию 
с давлением на него со стороны Эльмана 
Пашаева. Сотрудничество с ним он на-
звал большой ошибкой.

— Он свалился как снег на голову. Убе-
дил меня отказаться от признания вины 
и пообещал, что добьётся оправдатель-
ного приговора, — рассказал подсуди-
мый. — От моего имени заявлял такие 
безумные вещи. Самое ужасное, что де-
лал Пашаев, — позволял себе оскорби-
тельные высказывания в сторону по-
терпевших. Мне кажется, он не понимал 
всей серьёзности моего положения. 

В прения вступили представители 
потерпевших. Адвокат Александр До-
бровинский подчеркнул, что компен-
сация его доверителям была выплачена 
без учёта финансовых вычетов (100 тыс. 
рублей). 

— Хочу обратиться лично к Михаилу 
Олеговичу. Сегодня в первый раз услы-
шал от вас что-то человеческое. Жаль, 
что услышали это человеческое так 
поздно. Прошу суд оставить приговор 

без изменения, — завершил выступле-
ние Добровинский.

Адвокат Ирина Хайруллина заяви-
ла, что их доверители не верят в искрен-
ность раскаяния Михаила Ефремова.

Оставить приговор без изменений 
также попросили все представители по-
терпевших и прокурор. На этом прения 
закончились, и Михаилу Ефремову по-
зволили выступить с последним словом.

— Я слышал, что человек, убивший 
двоих за рулём и пытавшийся скрыться, 
получил пять лет колонии-поселения, — 
начал актёр. — Полностью признаю свою 
вину и искренне раскаиваюсь в совер-
шённом мной беззаконии.

Ефремов снова пожаловался на дей-
ствия своего бывшего адвоката Пашае-
ва, который «вмешался в его дело».

— Я прекращаю свои отношения с ал-
коголем, который довёл меня до столь 
печального конца. Прошу суд проявить 
ко мне снисхождение, — завершил вы-
ступление подсудимый.

После этого суд объявил о смягче-
нии приговора до 7,5 года колонии.

�� НА ДВОИХ С ПАШАЕВЫМ

Защитники актёра ожидаемо остались 
недовольны решением суда.

— Мы рассчитывали на большее сни-
жение срока, — сказал «Известиям» Пётр 
Хархорин. — Суд учёл только погашение 
компенсации. Необходимость дальней-
ших обжалований решим только после 
разговора с Ефремовым в СИЗО.

Снижения срока ожидала и потер-
певшая сторона, сказал «Известиям» 
Александр Добровинский. Но значи-
тельнее — до 6–6,5 года.

— У нас была одна задача — доказать 
вину Ефремова. И мы с ней справились. 
Думаю, суд принял такое решение, по-
тому что иски о компенсации были по-
гашены частично, — считает он.

Снижение срока на полгода можно 
считать символическим, но ожидаемым, 
полагает заслуженный юрист России 
Иван Соловьёв.

— Приговор суда первой инстанции 
оказался прогнозируемо строг и стал 
шоком для актёра и его сторонников. 
Но надо чётко понимать: Михаил Ефре-
мов получил восемь лет на двоих с Паша-
евым. То, что творилось на первом про-
цессе, иначе как издевательством над 
правосудием и справедливостью на-
звать сложно. Поэтому его раскаяние 
в совершённом преступлении, готов-
ность установить памятник погибшему, 
всяческая демонизация Пашаева стали 
основанием для совсем незначительно-
го смягчения ему наказания, — сказал он.

По мнению адвоката, у суда остались 
сомнения в искренности Ефремова. 

— Актёр пожинает плоды своих мно-
гочисленных попыток уйти от ответ-
ственности, — заключил Иван Соловьёв.

Ну а общество, по его словам, полу-
чило то, что хотело: открытый процесс 
и жёсткий приговор. По идее, считает 
юрист, все должны быть довольны. Кро-
ме потерпевших и осуждённого.

Общество

« ТРЕБОВАНИЕ О ПРОХОЖДЕНИИ МЕДОСВИДЕТЕЛЬ-
СТВОВАНИЯ В ОТНОШЕНИИ ЛИЦ, КОТОРЫЕ ДЛИТЕЛЬ-
НО ПРОЖИВАЮТ С ПОДОПЕЧНЫМ, НЕ ЯВЛЯЕТСЯ НЕОБ-

ХОДИМЫМ С УЧЁТОМ СОВРЕМЕННЫХ ДОСТИЖЕНИЙ МЕДИЦИНЫ

15 ТЫСЯЧ

специализированных 
коек для борьбы 
с COVID-19 развёрнуто 
в столичных госпиталях

Адвокат потерпевших Александр Добровинский был удовлетворён тем, что срок 
наказания Михаилу Ефремову был снижен минимально
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Сказочник-партиец

Роман Сенчин

Писатель

Д ля моего поколения  — людей 
в районе пятидесяти — само со-

звучие Джанни Родари напомина-
ет о чём-то волшебном, нездешнем 
и в то же время близком, почти род-
ном. Ну да, Джанни Родари  — это 
в каком-то смысле синоним детства. 

Несколько раз в последнее время 
я встречал в средствах массовой ин-
формации утверждение: Джанни Рода-
ри не знали даже на его родине, в Ита-
лии, зато всячески насаждали в СССР, 
потому что он был коммунистом.

Вряд ли это утверждение справед-
ливо — Международную премию име-
ни Ханса Кристиана Андерсена, сво-
его рода «Нобель» для литераторов, 
пишущих для детей, абы кому не при-
суждают. Произведения Родари вхо-
дят в школьную программу в Италии. 
Но тем не менее в СССР он был небы-
вало популярен.

По его произведениям снимали ху-
дожественные и мультипликацион-
ные фильмы, книги выходили чуть ли 
не ежегодно, ставились спектакли, Ка-
рен Хачатурян написал балет, есть 
даже опера по роману «Торт в небе». 
Родари часто приезжал в СССР, снялся 
в роли сказочника в советском филь-
ме, и сказочника необычного — со-
временного, в костюме, при галстуке, 
но очень обаятельного.

Кем же он был? Биография его не-
простая, как и непрост был прошлый 
век в Европе.

Родился в 1920 году в коммуне Оме-
нья на севере Италии. Родители были 
торговцами. Отец умер, когда будуще-
му писателю не исполнилось и десяти 
лет. С отрочества он увлекался чтени-
ем философских и политических про-
изведений — обстановка в Италии это-
му способствовала.

В юности Джанни много где учил-
ся, сменил несколько профессий. Чуть 
не стал священником; был бродячим 
музыкантом, гувернёром, учителем. 

Родари рос в Италии Муссоли-
ни, и потому не вызывает удивления 
то, что в 17 лет он вступил в фашист-
скую организацию «Итальянская лик-
торская молодёжь». Рвался на вой-
ну (к счастью, по состоянию здоровья 
не был призван), в 1941-м стал членом 
Национальной фашистской партии.

Отрезвление пришло с оккупаци-
ей Северной Италии нацистами и за-
ключением младшего брата Чезаре 
в конц лагерь. Родари вступил в движе-

ние Сопротивления и вскоре стал ком-
мунистом.

Работал журналистом в главном 
партийном органе — газете «Унита», 
где ему «доверили писать для детей». 
В 1950-м по поручению партии возгла-
вил новый детский журнал «Пионер» 
(Il Pioniere). Буквально на следующий 
год увидела свет объёмистая сказка 
«Приключения Чиполлино».

Через несколько лет вышла повесть 
«Джельсомино в Стране лжецов», по-
том ещё много произведений, в том 
числе и для взрослых. Но главным 
остаётся сказка о Чиполлино. 

Задумка гениальна: создать госу-
дарство овощей, ягод, фруктов, где 
одни аристократы, другие их при-
служники, а третьи — угнетаемая 
чернь. Любой садовод, огородник рас-
скажет, что в мире растений происхо-
дит постоянная и ожесточённая борь-
ба. Эту борьбу и взял за основу Родари.

Но читаешь всё-таки не задум-
ку. Конечно, не знающим итальянско-
го сложно судить, как написан «Чи-
поллино», но в переводе на русский это 
произведение очень живое, яркое, за-
диристое, музыкальное. Быть может, 
потому, что переводчице Злате Пота-
повой помогал обладающий уникаль-
ным слухом на слово Самуил Маршак.

Родари писал своего «Чиполлино» 
в тот довольно короткий момент, ког-
да Италия стояла на развилке — пойти 
по пути социализма или капитализма. 
Коммунисты были сильны — занима-
ли министерские посты, побеждали 
на региональных выборах. Казалось, 
ещё один толчок, одно верное слово, 
сильный образ — и Италия станет соци-
алистической. Быть может, эта мысль 
и владела автором во время работы.

Сегодня часто выступают против 
тенденциозности в литературе. Она, 
мол, показывает действительность 
однобоко, всё происходящее игра-
ет на руку решившему выразить свои 
взгляды автору, такие произведения 
изобилуют натяжками, подтасовками. 
Это верно. Но автор не может быть аб-
солютно объективным, не может рав-
но сочувствовать всем персонажам.

Родари был сказочником-партий-
цем. Во всех его произведениях, ка-
кие я читал, партийность соблюдена 
намного сильнее, чем у советских пи-
сателей. В отличие от них, он успешно 
создавал социалистические утопии. 
Быть может, в капиталистической 
Италии сделать это было легче?

Сегодня «Приключения Чиполли-
но» видятся произведением не столь-
ко антикапиталистическим, сколько 
антигосударственным. История пока-
зала, что цивилизация не сумела соз-
дать справедливого государства — 
везде возникают свои аристократии 
или элиты, которые стремятся жить 
лучше остальных. Везде можно най-
ти историю бедняги Тыквы, чей домик 
хотят разрушить сильные мира сего.

А Чиполлино наверняка снова ста-
нет именем нарицательным — подоб-
ных «луковок» в реальной и вирту-
альной жизни становится всё больше. 
Ну и принцев Лимонов, а тем более 
синьоров Помидоров тоже.

Сергей Сычёв

З везда сериала «Чики» и авантюрной 
драмы «Люби их всех» Алёна Михай-

лова сейчас одна из самых востребован-
ных молодых актрис. Работает без выход-
ных, соглашается на самые рискованные 
роли и с готовностью делится историями 
из своей короткой, но насыщенной био-
графии. На съёмках криминального сери-
ала «За час до рассвета», который скоро 
стартует на more.tv, артистка поговори-
ла с «Известиями» о бремени внезапно 
свалившейся славы и закономерных пси-
хологических проблемах в связи с этим.

Расскажите немного о вашей героине 
в сериале «За час до рассвета». Она ра-
ботает в банде под прикрытием?

Ольга трудится в милиции под нача-
лом майора Шумейко, которого игра-
ет Константин Хабенский. Раскрывает 
уголовные дела, ловит бандитов. А по-
том ей дают задание внедриться в бан-
ду, и она ведёт двойную игру. Роль Оль-
ги, пожалуй, самая сложная для меня 
на сегодняшний день. Во-первых, это са-
мый длинный сериал в моей карьере — 
16 эпизодов. До этого все были короче. 
Во-вторых, действие разворачивается 
в 1946 году. Другая эпоха, другая жизнь. 
Когда я читала сценарий, казалось, что 
мне эта роль не под силу. На вырост, так 
сказать. Очень много эмоциональных 
сцен. Не могу рассказывать подробно 
про роль и сюжет, не хочу спойлерить. 
Спасибо моим партнёрам — Констан-
тину Хабенскому, Артуру Вахе, с кото-
рым мы уже встречались на съёмках 
сериала «В клетке», Артуру Смольяни-

нову, Андрею Бурковскому. Они помо-
гали, советовали, поддерживали. Это 
очень ценный опыт. Я много наблюда-
ла за их игрой и мотала на ус.

В одном интервью вы говорили, что на-
учились оставлять работу на работе. 
На самом деле нет?

Всё дело в роли. Что-то она во мне 
такое вскрыла — какие-то личные дет-
ские и подростковые травмы. Возможно, 
Ольга помогала мне проиграть внутри 
себя какие-то ситуации и их отпустить.

Не страшно так глубоко впускать роли 
в себя? Вы ведь даже к психотерапевту 
обращались?

Нет, это моя профессия. Мне разные 
сценарии присылают, не только драмы. 
Но я почему-то до последнего времени 
откладывала в сторону комедии, каза-
лось — не моё. Но сейчас думаю, что дра-
мы мне хватит надолго. И начала обра-
щать внимание на комедии.

Наверное, всю самоизоляцию читали ко-
медийные сценарии и хохотали?

Практически ничего не читала. 
И кино не так много смотрела. Занима-

лась собой — медитировала, слушала 
музыку, танцевала.

После сериала «Чики» вы нарасхват — 
интервью, награды, предложения. Все 
от вас чего-то ждут. Не хочется иногда 
сбежать от всего этого?

Иногда такое желание появляется, 
и это нормально. Но вот ты был никому 
не известен, спокойно ходил и дышал, 
ролей в таком количестве не предлага-
ли, а теперь с середины лета до декаб-
ря у меня не больше одного выходного 
в месяц. В таком ритме сложно суще-
ствовать. И много новых людей, очень 
много информации лишней через тебя 
проходит. Хочется уехать на природу 
и долго восстанавливаться. Думаю, 
в конце года так и поступлю — месяца 
на три куда-нибудь рвану.

Когда вы приехали в Москву, то снача-
ла, чтобы заработать, продавали моро-
женое. Это для вас была драма или ко-
медия?

Это была самая лёгкая работа 
в моей жизни! В Перми, чтобы зара-
ботать на Москву, чем я только не за-
нималась — была и аниматором, и бе-

биситтером, и даже крутила купаты 
в мясном цехе одного ресторана. А мне 
тогда ещё не было восемнадцати лет. 
Посуду в кафе мыла, мусор убирала — 
идёшь по району, где тебя все знают, 
и собираешь всё, что за ночь оста-
лось после того, как люди прекрас-
но провели время. Однажды увидела 
хороших знакомых и просто закры-
лась какой-то картонкой, чтобы не уз-
нали. Было немного стыдно. Хотя чего 
стыдиться? У меня было много работ, 
и мороженщица — одна из самых при-
ятных, я и в Перми мороженое про-
давала. У меня его покупали с балко-
нов — спускали верёвки с пакетиками, 
где внутри были деньги, а я возвраща-
ла пакет, где уже было мороженое. При-
кольная работа. Заодно можно было 
за людьми наблюдать. Обожаю это де-
лать.

Большинство актрис до какого-то мо-
мента соглашаются на сцены ню, а по-
том считают, что это им уже не по стату-
су. Вам эта позиция близка?

Не знаю. Мне кажется, тело — это 
инструмент. Если нужно для роли, для 
фильма и это драматургически оправ-
данно, то для меня это не проблема. Та-
кая работа.

Сильно переживали, когда критикова-
ли ваш первый фильм «Люби их всех»?

Я как раз ехала в Санкт-Петербург 
на съёмки картины «Общага» Романа 
Васьянова, это большой проект по ро-
ману Алексея Иванова, премьера бу-
дет в следующем году. И вышел пер-
вый трейлер фильма «Люби их всех». 
Я по глупости полезла смотреть ком-
ментарии. Там их было около трёхсот, 
и везде было сказано, что и актриса, 
и режиссёр не очень хорошие женщи-
ны, говоря проще — проститутки, и кино 
про таких же людей. И я просто реаль-
но заболела. У меня поднялась темпе-
ратура под 38, я рыдала, звонила агенту 
и кричала, что не поеду ни на какой «Ки-
нотавр». И мой агент Наташа Гнеушева 
сказала: «Алёна, ты сошла с ума? Зачем 
ты это всё читаешь?» В итоге я на «Кино-
тавр» поехала и не пожалела. После про-
смотра ко мне многие подошли и ска-
зали хорошие слова про мою работу. 
И это было так приятно и ценно. Воз-
можно, и неплохо, что всё на меня тог-
да вылилось, теперь я спокойнее к хей-
терам отношусь.

Вы не раз говорили, что мечтаете пора-
ботать с Кириллом Серебренниковым. 
Есть планы насчёт театра?

Меня часто спрашивают, в ка-
ком спектакле можно меня увидеть. 
Я не работаю в театре. Недавно было 
одно предложение, мне очень хотелось 
согласиться, но — график. Так что с те-
атром пока не сложилось. Но я к этому 
спокойно отношусь, всё придёт в нуж-
ный момент.

Культура
МНЕНИЕ

«ЧЁРНЫЙ ДРОЗД»

Ремейк фильма «Тихое сердце» Билле Аугуста, 
за роль в котором Паприка Стеэн получила приз 
в Сан-Себастьяне. Американская версия до-
вольно точно следует оригиналу, поэтому боль-
шой вопрос, какой фильм лучше. В России всё 
равно смотрят картины в дубляже, так что раз-
ницу заметят не все. Как бы то ни было, дат-
ская лента у нас в кино не выходила, поэтому 
«Чёрный дрозд» может вызвать интерес ауди-
тории. По настроению и атмосфере он ближе 
всего к «Августу» Джона Уэллса: тоже велико-
лепный актёрский ансамбль, с качественными 
выходами прекрасных артистов разных поко-
лений, проработанный драматический сюжет 
с неожиданными поворотами — и всё в меру 
сентиментально. Словом, отличная, качествен-
ная семейная драма.

Идёт празднование Рождества, собрались 
все родственники, но на улице лето. А всё дело 
в том, что смертельно больная мать семейства 
(Сарандон) решила уйти из жизни добровольно. 
Чтобы не мучиться. Но примирение, ради кото-
рого съехались члены большой семьи, не со-
стоялось: всплывают старые обиды и счёты, 
открывается горькая правда. Пусть всё это вы-
глядит несколько театрально, зато в кадре сра-
зу много замечательных актёров. 
Режиссёр: Роджер Мишелл
В ролях: Сьюзан Сарандон, Кейт Уинслет

Ушли на глубину
Порно, теракт, резня и другие темы новых фильмов

«ГЛУБЖЕ!» «ДОКТОР ЛИЗА»
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Сергей Зданович

Зрительский хит «Кинотавра», новая работа 
Михаила Сегала («Рассказы», «Кино про Алек-
сеева») нравится буквально всем — и крити-
кам, и непрофессиональной аудитории. Это 
хулиганская комедия «со смыслом»: моло-
дого режиссёра-перфекциониста выгоняют 
из театра, ему предлагают в качестве халтур-
ки снять порно, но он настолько интеллекту-
ально и тонко подходит к новой работе, что 
его фильмы становятся суперхитами во всём 
мире.

Если бы всё ограничилось этим, быть бы 
картине обычной авантюрной комедией. 
Но Сегал идёт дальше: идея главного героя, 
что надо и играть, и снимать, и вообще всё 
делать «глубже», привлекает внимание вла-
стей. Героя отправляют консультировать цен-
тральные ТВ-каналы, и в конце концов изо-
бретённое им «глубокое порно» становится 
важнейшим трендом мировой поп-культуры 
и политики: пародийный гротеск Сегала уже 
расходится на цитаты.
Режиссёр: Михаил Сегал
В ролях: Александр Паль, Любовь Аксёнова, 
Олег Гаас, Игорь Угольников, Игорь Верник, 
Семён Трескунов

«КОНФЕРЕНЦИЯ»

Иван И. Твердовский к 31 году является уже поч-
ти мэтром авторского кинематографа с сот-
нями наград на фестивалях по всему миру. 
«Конференция» — его четвёртый полный метр, 
но уже с «коротышами» Твердовский просла-
вился как провокатор и эстет, балансирующий 
на грани игрового и неигрового кино.

В «Конференции» герои собираются в зале 
Театрального центра на Дубровке, чтобы вос-
кресить в памяти все события печально извест-
ного теракта. Выжившие тщательно вспоми-
нают каждую деталь, а рядом с ними сидят 
надувные манекены — вместо погибших близ-
ких. При этом среди актёров фильма есть те, 
кто действительно был в те дни на «Норд-Осте», 
а свидетельства приближены к документаль-
ным. Так сюжет «Конференции» постепенно 
превращается в акцию, абсурдистский пер-
форманс, выходит за пределы экрана. Все 
сквозные темы Твердовского здесь присут-
ствуют в полной мере, а на первом плане — то-
тальная и неискупимая вина старшего поколе-
ния перед младшим, вечное, экзистенциальное 
предательство матерями своих сыновей и по-
всеместное лицемерие «взрослых» в сочета-
нии с наивностью и чистотой «детей».
Режиссёр: Иван И. Твердовский
В ролях: Наталья Павленкова, Ольга Лап-
шина, Ксения Зуева, Олег Феоктистов

Про Елизавету Глинку снято немало хороших 
документальных картин, её дневники изданы 
как отдельная книга — и не верится, что всё это 
мог действительно вот так пережить обычный 
человек, да ещё и внешне хрупкая, маленькая 
женщина. Игрового фильма очень не хватало, 
теперь он появился — усилиями вдовца Глеба 
Глинки, режиссёра Оксаны Карас и актрисы 
Чулпан Хаматовой.

Это один день из жизни Доктора Лизы. 
Глинка празднует годовщину свадьбы. Но так 
уж случилось, что это среда — значит, надо 
ехать на Павелецкий вокзал и кормить бездом-
ных, как всегда. А ещё нужно достать морфин 
для некурабельной девочки и ещё милли-
он всего. Как назло, именно в этот день Лизу 
«заказали» циничному следователю, который 
должен вскрыть все «нарушения» Глинки и по-
садить её в тюрьму. Или хотя бы сделать так, 
чтобы её деятельность прекратилась. Весь этот 
детективно-триллеровый сюжет — повод хотя 
бы отчасти понять, как жила эта героическая 
русская женщина XXI века. Но ясно, что тут и не-
скольких полных метров было бы мало.
Режиссёр: Оксана Карас
В ролях: Чулпан Хаматова, Андрей Бур-
ковский, Константин Хабенский, Евгений 
Писарев, Анджей Хыра, Алексей Аграно-
вич, Татьяна Догилева, Елена Коренева

«СПАЙС БОЙЗ»

В 2014 году в Гомеле молодые наркоманы под 
кайфом искалечили друг друга. Им казалось, 
что это очень весело. Об этой «шутке» тогда 
много писали, а сейчас выходит чёрная коме-
дия-слэшер, и сценарий написан под впечатле-
нием от тех событий. Главные герои — Колбаса, 
Чистый и Ламбада. Как и во многих хоррорах, 
им в распоряжение достался отдельно стоя-
щий дом, где обязательно должны были по-
явиться симпатичные девушки.

Дальше начинается вечеринка, плавно пе-
реходящая в резню, потому что парни сильно 
накачались наркотиками. Всё по канонам жан-
ра. Чтобы не раскрывать деталей сюжета, упо-
мянем лишь несколько фактов. Один из геро-
ев ходит исключительно с собачьей шкурой 
на голове и в семейных трусах, хотя на улице 
зима. В съёмках принимала участие реальная 
чемпионка мира по кикбоксингу, и её партнёру 
досталось очень прилично, хотя она старалась 
не бить сильно. А сыгравший криминального 
авторитета Лося артист, вспоминая съёмки, 
нервно смеётся: за всю карьеру его персона-
жам никогда не отрубали ногу, но в этот раз 
пришлось «пострадать» ради искусства.
Режиссёр: Владимир Зинкевич
В ролях: Маргарита Аброськина, Алек-
сандр Головин, Александр Тарасов, Вла-
димир Аверьянов, Анна Андрусенко
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«Чтобы заработать на Москву, 
чем я только не занималась»

Е сли «всё течёт», то нужно просто «глубже». Если погибли люди, надо 
собраться и вспомнить это посекундно. Если женщина делает добро, 

её придётся посадить в тюрьму. Если ребята купили спайс, несдобровать 

всем. А если мать решила уйти из жизни, быть большой ссоре. В новинках 
проката — одна тема больнее другой. «Известия» выбрали самые острые 
и бескомпромиссные из них.

Алёна Михайлова родилась в 1995 году, окончила актёрский факультет 
Пермского института культуры. Начала сниматься в кино с 16 лет. Из-
вестность ей принесли главные роли в фильме Марии Агранович «Люби 
их всех» (2019) и сериале Эдуарда Оганесяна «Чики» (more.tv). Среди бли-
жайших проектов с её участием — «Общага» Романа Васьянова, «Волк» 
Геннадия Островского, «Официально красивые» Ольги Зуевой, «За час 
до рассвета» Игоря Зайцева и «Клиника счастья» Александра Кириенко.

Справка «Известий»

Звезда сериала «Чики»  
Алёна Михайлова —  
о жизни до кино,  
откровенных сценах  
и помощи хейтеров
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Спорт

Созвездие «быков»
Участника Лиги чемпионов ждёт топ-матч в РПЛ

Алексей Фомин 

Топ-клубы чемпионата России по фут-
болу вступили в стадию игр на два 

фронта: на этой неделе стартовали 
групповые этапы еврокубков. В частно-
сти, «Краснодар» после выездного мат-
ча Лиги чемпионов с французским «Рен-
ном» (1:1) примет на своём поле одного 
из лидеров первенства — «Спартак».

Основной конкурент красно-белых — 
«Зенит» — после фиаско в домашнем мат-
че главного европейского клубного тур-
нира против бельгийского «Брюгге» (1:2) 
сыграет дома с казанским «Рубином». 
Главные преследователи лидеров — мо-
сковские ЦСКА и «Локомотив» — также 
сыграют на своих аренах.

«Железнодорожников», выступаю-
щих в ЛЧ, после ничейного вояжа в Ав-

стрию к «Зальцбургу» (2:2) ожидает игра 
с аутсайдером премьер-лиги — волго-
градским «Ротором». Армейцы, в чет-
верг встречавшиеся также в Австрии 
с местным «Вольфсбергом» в Лиге Евро-
пы, примут тульский «Арсенал».

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

«Быки» летом неудачно стартовали 
в РПЛ: в шести матчах на их счету ока-
залось лишь две победы, столько же 
ничьих и поражений. А в сентябре они 
ожидаемо сосредоточились на играх 
раунда плей-офф ЛЧ с целью пройти 
в групповой этап. К противостоянию 
с греческим ПАОК они готовились че-
рез игры с аутсайдерами — «Ротором» 
и «Химками». Причём против волгоград-
цев «Краснодару» и вовсе не пришлось 

выходить на поле, так как клуб с бере-
гов Волги получил техническое пора-
жение (0:3) из-за коронавируса.

А «Химки» были разгромлены «Крас-
нодаром» 7:2. Но после каждого из двух 
матчей с греками в ЛЧ кубанскому 
коллективу не хватало сил для побед 
внутри страны. Подопечные Мусаева 
не смогли дожать на выезде «Сочи» (1:1), 
почти тайм игравший в меньшинстве 
после удаления Кирилла Заики, а «Ди-
намо» «Краснодар» на выезде и вовсе 
проиграл — 0:2. Правда, триумф в мат-
чах с ПАОК (2:1; 2:1) всё искупил.

В РПЛ «быки» застряли в середине 
таблицы. Сейчас они на седьмом ме-
сте, отставая от лидирующих «Зени-
та» и «Спартака» на шесть очков. Чтобы 
приблизиться к вершине, им надо по-
беждать красно-белых. Но играть с од-
ним из лидеров через четыре дня после 
сложного выезда во Францию будет не-
просто. В той встрече «Краснодар» су-
мел добиться ничейного результата (1:1), 
что считается успехом с учётом дебюта 
команды в турнире, а также кадровых 
потерь — из-за подозрений на коронави-
рус на матч с «Ренном» не поехали Реми 
Кабелла и Евгений Марков. Кроме того, 
из-за ангины дома остался главный тре-
нер. А уже в среду «Краснодару» пред-
стоит вторая игра в ЛЧ — южане при-
мут дома лондонский «Челси».

«Спартак» продолжает чемпионскую 
гонку с «Зенитом», испытывая кадровые 
трудности в нападении. В среду подо-
печные Доменико Тедеско играли сме-
шанным составом в Красноярске вто-
рой матч предварительного этапа Кубка 
России. Красно-белые уступили мест-
ному «Енисею» (0:1), что, впрочем, не по-
мешало им выйти в 1/8 финала. Однако 

встреча обернулась потерей из-за трав-
мы нападающего Эсекьеля Понсе, од-
ного из лидеров команды в последних 
турах. А с учётом повреждения Алексан-
дра Соболева в группе атаки у «Спарта-
ка» остались только Джордан Ларссон 
и недавно оправившийся после трав-
мы Александр Кокорин.

— Предстоящая центральная игра 
РПЛ будет непредсказуемой, — поде-
лился мнением с «Известиями» бывший 
полузащитник «Краснодара» и «Спар-
така» Максим Деменко. — У «быков» бо-
лее поставлена игра, ориентированная 
на атаку. За счёт владения мячом они 
могут заставить трудиться красно-бе-
лых и компенсировать даже физические 
затраты в Лиге чемпионов. Но «Спартак» 
всё-таки очень силён по подбору игро-
ков и хорошо готов тактически. Есть 
проблемы с травмированными, поте-
ри в атаке, но общая сплочённость и вы-
учка могут это компенсировать.

�� «ЗЕНИТ» — «РУБИН»

Поражение от «Брюгге» стало поводом 
для критики в адрес петербургского 
клуба и усложнило ему выход из группы. 
На внутренней арене у команды Семака 
с августа тоже не всё в порядке, но пока 
она вверху таблицы. Помешать ей про-
должить шествие к третьему подряд 
чемпионству может казанский «Рубин».

Подопечные Слуцкого нестабильны 
и находятся на девятом месте, отставая 
от «Зенита» на 9 очков. Но за счёт хоро-
шего по именам состава и способности 
главного тренера готовиться к конкрет-
ным соперникам могут серьёзно ослож-
нить жизнь сине-бело-голубым.

— Казанская команда с самого на-
чала сезона производит неплохое впе-
чатление, — отметил «Известиям» быв-
ший главный тренер «Рубина» Ринат 
Билялетдинов. — Даже во многих про-
игранных матчах, в том числе с «Локо» 
и «Спартаком», команда Слуцкого вы-
глядела достойно. Другое дело, что пока 
нет стабильности в игре, мешают ошиб-
ки в обороне или слабая реализация мо-
ментов в атаке. Но думаю, что со вре-
менем «Рубин» подтянется, а отобрать 
очки у «Зенита» может уже сейчас, тем 
более у питерцев начался непростой 
период игры на два фронта. А с этим 
у команды имеются проблемы, которые 
проявились, например, в августе, когда 
в чемпионате играли по два тура в неде-
лю. Тогда «Зенит» уступил «Динамо» (0:1) 
и сыграл вничью с «Локомотивом» (0:0).

Также в предстоящем туре пройдёт 
три матча в Москве: в субботу в гости 
к «Динамо» приедет «Сочи», к «Локомо-
тиву» — волгоградский «Ротор», а в по-
недельник с ЦСКА померится силами 
тульский «Арсенал». Кроме того, в вы-
ходные екатеринбургский «Урал» при-
мет на своём поле «Тамбов», «Ростов» 
сыграет с «Химками», а грозненский «Ах-
мат» сойдётся в родных стенах с «Уфой».

«Хабиб с места в карьер начнёт работать в партере»
Экс-чемпион Bellator Александр Шлеменко — о козырях Нурмагомедова и Гэтжи перед главным поединком года в UFC

Илья Андреев, Тимур Ганеев

До самого громкого события 2020 го-
да в мире смешанных единоборств 

осталось чуть больше суток. Во время 
пресс-конференции и дуэли взглядов 
главные участники UFC 254 — Хабиб 
Нурмагомедов и Джастин Гэтжи — обо-
шлись без личных оскорблений, кото-
рые часто сопровождают подобные 
мероприятия. Соперники сконцентри-
рованы на бое и готовы показать в окта-
гоне свой максимум. Поединок между 
россиянином и американцем за титул 
UFC в лёгком весе состоится 24 октяб-
ря на «Бойцовском острове». Схватку 
в прямом эфире покажет телеканал 
РЕН ТВ. Своими ожиданиями от дол-
гожданного боя с «Известиями» поде-
лился бывший чемпион Bellator в сред-
нем весе, знаменитый российский боец 
Александр Шлеменко.

Гэтжи можно назвать самым опасным 
соперником Хабиба из всех возможных 
в лёгком весе?

Всегда сложно говорить самый или 
не самый... После боя будет видно. Од-
нозначно Гэтжи опасен в плане жёст-
кости — он может вырубить соперника 
с одного удара. Но мне кажется, что аме-
риканец удобен для Хабиба. Даже, мо-
жет быть, в большей степени, чем Тони 
Фергюсон.

Гэтжи специализируется на ударах 
руками, то есть он больше боксирует, 

это его основная база. Хабиб, как мы все 
знаем, хорош в борьбе, а борцу нужна 
дистанция, чтобы подойти. А прибли-
зиться к человеку, который будет бить 
руками, проще, чем к тому, который бу-
дет выкидывать ноги и колени.

Практически уверен, что в первом 
раунде Хабиб переведёт соперника 
в партер, а Джастин будет терять мно-
го сил, чтобы освободиться, поменять 
позицию, встать. Но после этого бить 
жёстко уже не получится — руки же оте-
кают. Для того чтобы Гэтжи стал попа-
дать, нужно, чтобы Нурмагомедов на-
чал боксировать с ним, но я уверен, что 
Хабиб не будет этого делать.

То есть, по сути, Хабибу нужно как сле-
дует измотать американца, чтобы Гэтжи 
в последующих раундах, если в первом 
всё не решится, заметно сдал?

Хабиб всегда так и делает. Сколько 
бы его боёв я ни смотрел, в каждом по-
единке он реализует такой сценарий. 
Честно, во всём лёгком дивизионе UFC 
нет более выносливого бойца. И Нурма-
гомедов прекрасно знает свои козыри, 
и он будет выкладывать их на стол. С ме-
ста в карьер начнёт работать в партере, 
потому что знает: Гэтжи может устать. 
Американец однозначно хороший боец, 
но по физическим кондициям он ско-
рее середняк.

Если говорить об ударной технике Гэтжи, 
как бы вы её охарактеризовали? Именно 

удары руками? Это же не совсем класси-
ческая боксёрская техника?

Однозначно у него хорошая, даже от-
личная техника ударов руками. Плюс 
она адаптирована к MMA. В этом плане 
он гораздо опаснее предыдущего сопер-
ника Нурмагомедова — Дастина Порье. 
Хотя Гэтжи и проигрывал Порье нокау-
том, но делать какие-то выводы из это-
го не стоит. Повторюсь, Джастин может 
дать так, что один удар потушит свет 
и поединок закончится.

Сам Хабиб говорил, что его ударная тех-
ника лучше, чем у Гэтжи. Что он вклады-
вал в эти слова?

Нужно понимать, Хабиб говорит 
о технике в целом: скажите, сколь-
ко раз по мне попали за всю карьеру? 
И тут он прав. Если оценивать данные 
с точки зрения смертонос-
ности, то есть сколько 
человек ты нокау-
тировал с одного 
удара в стойке, — 
это один крите-
рий. Но важнее 
смотреть в це-
лом: сколько 
пропустил, 
какой урон 
ты понёс 
за весь бой. 
У Нурма-
гомедова 
однознач-

но хорошая техника ударов, он не бо-
ится драться стоя. При этом всё-таки 
интересно — может, Хабиб готовит нас 
к чему-то удивительному? Может быть, 
он, наоборот, выйдет и ударит так, что 
Гэтжи упадёт. По крайней мере с Коно-
ром Макгрегором мы видели прекрас-
ный удар, который отправил ирланд-
ца в нокдаун. А это большая редкость.

Что скажете про 
лоу-кики Гэт-

жи? Насколь-
ко они могут 
быть опас-
ными для 
Хабиба?

Мне ка-
жется, они 
не доста-

вят ему боль-
ших проблем. 

Нурмагомедов — это боец, который 
работает либо на дальней дистанции, 
либо на ближней. А лоу-кики в основ-
ном наносятся со среднего расстояния. 
То есть Хабиб априори не находится 
там, где эти удары могут быть эффек-
тивны. Почему он так мало пропускает? 
Как раз по той причине, что его корон-
ка — это ближний бой, борьба. Согласи-
тесь, сложно попасть по человеку, когда 
ты находишься внизу или далеко. Самая 
опасная и действенная дистанция для 
ударников — средняя, там можно и ноги 
отбить, и в голову попасть.

У Гэтжи в юные годы была успешная ка-
рьера в вольной борьбе. Поможет ли ему 
это в предстоящем бою, учитывая, что 
мы ещё не видели борьбу американца 
в UFC?

Скажу так: не важно, базовый ты бо-
рец или нет, но, если ты не используешь 

борьбу на практике, непосред-
ственно в боях, навык теряет-

ся. Конечно, Гэтжи тщательно 
готовился к этому поединку, 
у него есть неплохая борцов-
ская база, так что он не будет 

совершенным профаном. Ско-
рее всего, до поры до времени 

будет защищаться, но Хабиб под-
берёт ключи к сопернику. Плюс 

не забывайте, что вольная борьба — 
это борьба на ковре, а не возле сет-
ки. В MMA многие вольники просто 

теряются в октагоне.

Если бы Хабиб и Гэтжи дрались на ринге, 
а не в клетке, то у американца было бы 
больше шансов?

Да, в ринге гораздо легче защищать-
ся против борьбы.

Из нашего разговора понятно, как Хабиб 
может победить. А за счёт чего может по-
бедить Гэтжи?

Ему надо стараться выйти на сред-
нюю дистанцию, где он будет макси-
мально конкурентоспособным, за-
нимать центр ринга, ни в коем случае 
не работать вторым номером. То есть 
я бы уделил внимание именно резким 
ударам с ближнего расстояния, с раз-
личных позиций. Если у него получит-
ся действовать в этом аспекте — встава-
ния с того же партера, с ударов в клинч, 
то у Гэтжи появятся шансы на победу. 
У нокаутёра всегда есть шанс выиграть — 
с любым соперником.

Удары коленями — отличная защита 
от тейкдаунов?

Безусловно. Я бы на месте Гэтжи сде-
лал на это упор во время подготовки 
к бою. Всё-таки удары коленями позво-
ляют сделать так, чтобы твой оппонент 
боялся пойти в борьбу. А если он боится, 
то начинает допускать ошибки. Я отсма-
тривал и анализировал много поедин-
ков. Если вас начинают бить коленями, 
борец уже пытается проходить в кор-
пус, поджимать сверху, но не прыгать 
вам в ноги.
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Смешанные единоборства. UFC.  
Хабиб Нурмагомедов — Джастин Гэтжи
В субботу вечером на Ближнем Востоке состоит-
ся турнир UFC 254, в рамках которого пройдёт одно 
из главных спортивных событий года — бой за титул 
чемпиона организации в лёгком весе между россия-
нином Хабибом Нурмагомедовым (28–0) и амери-
канцем Джастином Гэтжи (22–2). Боец из Дагестана 
с апреля 2018 года является действующим чемпио-
ном UFC в своей категории и с тех пор уже дважды 
успел защитить титул. Гэтжи обладает временным 
чемпионским поясом с мая, когда заменил Хабиба в 
бою против своего соотечественника Тони Фергю-
сона, которого победил. Помимо этой схватки в ос-
новном карде пройдёт ещё несколько поединков, в 
которых примут участие два россиянина: Магомед 
Анкалаев сойдётся с молдаванином Ионом Куцела-
бой в полутяжёлом весе, а в тяжёлом Александр Вол-
ков будет биться с американцем Уолтом Харрисом.

24 октября, 21.00 основной кард;  
                        23.00 Нурмагомедов — Гэтжи.  
 «Бойцовский остров» (Абу-Даби, ОАЭ).  
 Прямая трансляция на РЕН ТВ

Фигурное катание. Кубок России. 
Третий этап
В ближайшие выходные в фигурном катании стар-
тует сезон Гран-при, но из-за пандемии на первый 
этап в США большинство европейцев приехать не 
смогут. Поэтому лучшие россияне по-прежнему за-
действованы в Кубке страны, очередной этап кото-
рого стартует в пятницу в Сочи. В нём примут уча-
стие такие звёзды, как Елизавета Туктамышева, 
Анна Щербакова, Софья Самодурова, Станислава 
Константинова, Дмитрий Алиев, Михаил Коляда, 
спортивная пара Дарья Павлюченко — Денис Ходы-
кин, танцевальная пара Тиффани Загорски — Джона-
тан Гурейро. Турнир пройдёт без зрителей.

23 октября, 19.20–20.00 танцы на льду, ритм-танец;  
                      20.15–21.15 мужчины, короткая программа.  
24 октября, 15.50–17.20 женщины, короткая программа;  
                      17.35–18.20 танцы на льду, произвольный танец;  
                      18.40–19.50 мужчины, произвольная программа.  
25 октября, 16.00–16.45 спортивные пары, короткая программа;  
                      17.15–19.00 женщины, произвольная программа.  
 Тренировочный центр фигурного катания  
 и шорт-трека (Сочи). Прямые трансляции  
 на «Первом канале» и сайте «Первого канала»

«Формула-1». Гран-при Португалии
12-й этап сезона — ещё один шанс для россиянина 
Даниила Квята доказать своё право выступать в «ко-
ролевских гонках» в следующем году. После удачно-
го сентября он провалил гонку в Германии. И сейчас 
представители концерна «Ред Булл» уже в открытую 
говорят, что в «Альфа Таури» — второй команде ав-
стрийской компании — должен выступать молодой 
японец Юки Цунода, сейчас являющийся пилотом 
«Формулы-2». Вряд ли его рассматривают как заме-
ну более успешного гонщика «Альфы» Пьера Гасли. 
Поэтому под ударом находится Квят. И теперь рос-
сиянину нужно максимально успешно провести 
оставшиеся старты сезона, чтобы сохранить мес-
то в главной гоночной серии. Поэтому так важен и 
предстоящий заезд в Португалии.

23 октября, 13.00 свободная практика 1;  
                        17.00 свободная практика 2;  
24 октября, 13.00 свободная практика 3;  
                       16.00 квалификация.  
25 октября, 16.10 гонка.  
 Международный автодром «Алгарве»  
 (Портиман, Португалия).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Zuma | TACC, Дмитрий Коротаев | «Известия», Павел Бедняков | «Известия»

До
на

т 
Со

ро
ки

н 
| Т

АС
С

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»


	izv_2310_01
	izv_2310_02
	izv_2310_03
	izv_2310_04
	izv_2310_05
	izv_2310_06
	izv_2310_07
	izv_2310_08

